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Восстановление с опережением

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через нако-
пительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компен-
сация за наём;

σ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет 

службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в ву-

зах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.
Желающие поступить на воен-

ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую – 
в пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Кемерово, 
Сосновый бульвар, д. 3, тел. 8 (3842) 
77-07-57. Также можно подать заяв-
ку через портал «Госуслуги».

ǁвǟǡниǥ ǍиǧанǮȳǡв.

// актуально

ƺ служу РоссииÔ

// поддержка

Окончание. Начало на 1-й стр.

На техническом этапе восстанов-
ления отработанных карьеров буль-
дозерами выравниваются внешние 
отвалы, превращаясь в небольшие 
холмы природного ландшафта. Их 
покрывают плодородным слоем по-
чвы со складов, засеивают травами 
и высаживают деревья. Рекультива-
цию проводят до 100 единиц горно-
транспортного оборудования и око-
ло 400 специалистов.

С 2021 года угольщики компа-
нии восстановили более 500 гек-
таров земель, где высадили около 
1 млн деревьев. На реализацию пер-
вого этапа программы опережаю-
щей рекультивации «Стройсервис» 
направил 3,2 млрд рублей. Более 350 
гектаров передано в сельхозоборот 
муниципалитетов, остальные гото-
вятся к передаче.

На сегодняшний день «Стройсер-
вис» рекультивировал около 1300 
гектаров земель, ранее задейство-
ванных в производственном цикле, 

в том числе 1 тысячу гектаров – опе-
режающим методом. 

На втором этапе реализации про-
граммы опережающей рекультивации 
планируется до 2028 года восстановить 
и передать муниципалитетам более 

1200 гектаров отработанных участков, 
где будет высажено около 4 млн сажен-
цев деревьев хвойных и лиственных по-
род. На эти цели «Стройсервис» напра-
вит порядка 5 млрд рублей.

ǋȷǮр ǌǪǨанǪв.

ŜŬледоŪыūаƇƂаƈ коŵŸаниƈ АО «ŚŻŹойсеŹūис» за ŻŹи Ŭода ŹекульŻиūиŹоūала 
��� ŬекŻаŹоū зеŵель� инūесŻиŹоūаū ū ŸŹоŬŹаŵŵу Ūолее � ŵлŹд ŹуŪлей

// к власти с вопросом

ʳважаемые кузбассовˊы� 
С 1� по 1� ˉевраля �0�� года вы можете 
обратиться к заместителям губернато-
ра Кузбасса, заместителю председателя 
правительства Кузбасса, руководителям 
исполнительных органов Кемеровской об-
ласти – Кузбасса, иных органов по телеˉо-
нам прямой линии�
1� ˉевраля �вторник� – ʱльин ʮенис Пав-
лович – заместитель председателя прави-
тельства Кузбасса (по агропромышленному 
комплексу и развитию сельских территорий), 
тел. � ������ �������� �с 1� до 1� часов��

– Киселев ʮмитрий Сергеевич – министр жи-
лищно-коммунального и дорожного комплекса 
Кузбасса, тел. � ������ �������1 
�с 1� до 1� часов��

– Волошина ʰоя ˨иколаевна – уполномо-
ченный по правам человека в Кемеровской 
области – Кузбассе, тел. � ������ ��������� 
�с 1� до 1� часов��

– ʮобрыдин Сергей ˨икандрович – началь-
ник архивного управления Кузбасса, 
тел. � ������ ����0��� �с 1� до 1� часов��

– ˧алюта ʮмитрий Владимирович – предсе-
датель региональной энергетической комиссии 
Кузбасса, тел. � ������ �������� 
�с 1� до 1� часов�.
1� ˉевраля �четверг� – Орлов ˤлеб Влади-
мирович – заместитель губернатора Кузбасса 
(по строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству), тел. � ������ �������0 
�с 1� до 1� часов��

– Панов Андрей Анатольевич – заместитель 
губернатора Кузбасса (по топливно-энерге-
тическому комплексу, транспорту и экологии), 
тел. � ������ �������0 �с 1� до 1� часов��

– Пытченко Константин Владимирович – ми-
нистр экономического развития Кузбасса, 
тел. � ������ �������� �с 1� до 1� часов��

– ʭогатенко Валентина ʮмитриевна – упол-
номоченный по правам ребенка в Кемеровской 
области – Кузбассе, тел. � ������ �������� 
�с 10 до 1� часов�.
ВниманиеÔ Возможны изменения даты и вре-
мени проведения прямых линий. С актуальной 
информацией можно ознакомиться на офици-
альном сайте администрации правительства 
Кузбасса (UUU.?IM.PS) в разделе «Все ново-
сти», социальных сетях «Одноклассники» и 
«ВКонтакте», в аккаунте «Кемеровская область 
– Кузбасс», в мессенджерах 2CJCEP?K, 4G@CP, 
«ƺндекс» на канале «Кузбасс. Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8:30 до 17:30 работает телефон обраще-
ний к губернатору Кузбасса: 
� ������ ����1���.

В Кузбассе за год почти ͬ тысячи детей, оставшихся 
без попечения родителей, улучшили жилищные условия.
За ͬ�ͬͭ год �ͮ� человек получили жильȴ по спецнайму, 
� ��ͭ приобрели при помощи сертификатов. ɀз � �ͮ� де-
тей, оставшихся без попечения родителей, получивших 
жилищные сертификаты в начале ɚтого года, ͬ�ͮ – уже 
подобрали жильȴ и � из них приобрели его в собствен-
ность, сообщила пресс-служба ȝȥК.
В текущем году более ��� кузбассовцев ɚтой льготной 
категории будут обеспечены жильȴм за счȴт субвенции. 

ȣа ɚто направят ͬ млрд ͬ��,� млн рублей, 
из них ͮ�ͮ,� млн рублей – из федерального бюджета, 
� млрд �ͮͭ,� млн рублей – из областного бюджета.
Как отметил губернатор ȧергей ɂивилев, все усилия 
направлены прежде всего на улучшение жизни ре-
бят. В Кузбассе разработана дорожная карта по со-
кращению очерȴдности до ͬ�ͭ� года. ȣеобходимо 
пересмотреть сроки, сдвинуть график на ближайшие 
годы, при необходимости – выделить дополнитель-
ные средства.

Военные комиссариаты Кузбасса, 
а также областной пункт отбора 
продолжают работу по заклю-
чению контрактов с жителями 
нашего региона. ˥жедневно сюда 
приходят мужчины разных воз-
растов, чтобы подобрать военную 
спеˊиальность и отправиться в 
расположение войсковых частей. 

Житель областного центра Алек-
сандр И. приехал на Сосновый буль-
вар задолго до открытия пункта. По 
словам его друзей, люди приходят 
сюда очень и очень рано.

«У меня многие коллеги, друзья 
детства уже служат по контракту, – 
рассказывает земляк. – Я служил в 
Российской армии, мои предки за-
щищали интересы страны в Великую 
Отечественную, локальных конфлик-
тах. Нельзя оставаться в стороне».

Родственники и семья, несмотря 
на тревогу, поддержали и благосло-
вили кузбассовца на ратный труд.

Последовать примеру Алексан-
дра и присоединиться к защитникам 
Отечества может любой кузбассо-
вец в возрасте от 18 до 65 лет. Кон-
тракт может быть заключён на раз-
ный срок: один год, два, три или пять 
лет. Параметры отбора будущих во-
еннослужащих по здоровью упро-
стились. Заключить контракт могут 
люди с разными категориями годно-

сти к военной службе от А до В вклю-
чительно. 

«В это непростое для нашего 
Отечества время нам надо выпол-
нить конституционный долг: защи-
тить не только суверенитет государ-
ства, но и наш народ», – отмечает 
заместитель начальника пункта от-
бора на военную службу по контрак-
ту второго разряда г. Кемерово стар-
ший лейтенант Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки добро-
вольцев. При заключении контракта 
сроком от одного года они получают 
единовременную денежную выпла-
ту в размере 195 тысяч рублей. Еди-
но-временная выплата от правитель-
ства Кузбасса составляет 200 тысяч 
рублей. Она выплачивается участни-
кам специальной военной операции.

Помимо этого, в расширенный 
список льгот входят вещевое и повы-
шенное денежное довольствие, меди-
цинская страховка. Также воину при-
сваивается статус «Ветеран боевых 
действий» со всеми льготами этой ка-
тегории защитников Отечества.

Заключая контракт, доброволец 
получает возможность вступить в 
ипотечную систему обеспечения жи-
льём военнослужащих. С полным 
списком льгот можно ознакомить-
ся на сайте Министерства обороны 
России в разделе «Социальные га-
рантии».
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ПоŵоƂь длƈ саŵых оŻūаůных

По сведениям Управления Роскомнадзора по Кемеровской области – Кузбассу.

Уточнённые сведения о региональных государственных организациях телерадиовещания

№ 
п/п

Наименование орга-
низации телерадио-

вещания

Наименование 
выпускаемого 
этой организа-
цией средства 
массовой ин-
формации

Форма пери-
одического 
распростра-
нения СМИ 
(телеканал, 
радиоканал, 
телепрограм-
ма, радиопро-

грамма)

Территория 
распростране-
ния СМИ в со-
ответствии с 
лицензией на 

телевизионное 
вещание, 

радиовещание

Регистра-
ционный 

номер сви-
детельства 
о регистра-

ции средства 
массовой 
информа-

ции

Дата выдачи 
свидетельства 
о регистрации 
средства мас-
совой инфор-

мации

Юридический адрес 
организации теле-

радиовещания

Учредитель 
(учредители) 
организации 
телерадио-
вещания

Доля (вклад) 
Российской 
Федерации, 
субъектов 

Российской 
Федерации 
в уставном 

(складочном) 
капитале

Вид выделяв-
шихся бюд-

жетных ассиг-
нований из 

федерального 
бюджета, бюд-
жета субъек-

та Российской 
Федерации на 
её функциони-

рование

Объем вы-
делявшихся 

бюджетных ас-
сигнований из 
федерального 
бюджета, бюд-
жета субъек-

та Российской 
Федерации на 
её функциони-

рование

Указание на то, 
что соответству-

ющий телека-
нал, радиоканал, 
(телепрограмма, 
радиопрограм-
ма) являются 
специализиро-

ванными

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1

Государственное 
предприятие «Регио-
нальный медиахол-

динг «Кузбасс»

«Десятка» Телеканал
г. Новокузнецк 
(Кемеровская 

область)

ЭЛ № ТУ 42 – 
00995

10.11.2020

650066, Кемеровская 
область – Кузбасс, 
г. Кемерово, просп. 
Октябрьский, д. 28

Администра-
ция правитель-
ства Кузбасса

100% - -
Неспециализи-

рованное

2

Государственное 
предприятие «Регио-
нальный медиахол-

динг «Кузбасс»

Губернский 
телевизионный 

и радиовеща-
тельный канал 

«Кузбасс»

Телеканал
Кемеровская 
область – Куз-

басс

ЭЛ № ТУ 42 – 
00931

05.06.2018

650066, Кемеровская 
область – Кузбасс, 
г. Кемерово, просп. 
Октябрьский, д. 28

Администра-
ция правитель-
ства Кузбасса

100% - -
Неспециализи-

рованное

3

Государственное 
предприятие «Регио-
нальный медиахол-

динг «Кузбасс»

Радио 
«Кузбасс-FM»

Радиоканал
Кемеровская 
область – Куз-

басс

ЭЛ № ТУ 42 – 
00956

23.11.2018

650066, Кемеровская 
область – Кузбасс, 
г. Кемерово, просп. 
Октябрьский, д. 28

Администра-
ция правитель-
ства Кузбасса

100% - -
Неспециализи-

рованное

4
Филиал ВГТРК ГТРК 

«Кузбасс»
«Маяк» Радиоканал

Кемеровская 
область – Куз-

басс

ЭЛ № ФС 77 – 
48132

30.12.2011

650036, Кемеровская 
область – Кузбасс, 

г. Кемерово, ул. Теле-
центр, д. 3

Правительство 
Российской 
Федерации

100% - -
Неспециализи-

рованное

5
Филиал ВГТРК ГТРК 

«Кузбасс»

Российский 
информаци-
онный канал 
«Россия-24» 

(«Россия-24»)

Телеканал
Кемеровская 
область – Куз-

басс

ЭЛ № ФС 77 – 
48108

30.12.2011

650036, Кемеровская 
область – Кузбасс, 

г. Кемерово, ул. Теле-
центр, д. 3

Правительство 
Российской 
Федерации

100% - -
Неспециализи-

рованное

6
Филиал ВГТРК ГТРК 

«Кузбасс»

Телеканал 
«Россия» 

(«Россия-1»)
Телеканал

Кемеровская 
область – Куз-

басс

ЭЛ № ФС 77 – 
76122

24.06.2019

650036, Кемеровская 
область – Кузбасс, 

г. Кемерово, ул. Теле-
центр, д. 3

Правительство 
Российской 
Федерации

100% - -
Неспециализи-

рованное

7
Филиал ВГТРК ГТРК 

«Кузбасс»
«Вести ФМ» Радиоканал

Кемеровская 
область – Куз-

басс

ЭЛ № ФС 77 – 
48104

30.12.2011

650036, Кемеровская 
область – Кузбасс, 

г. Кемерово, ул. Теле-
центр, д. 3

Правительство 
Российской 
Федерации

100% - -
Неспециализи-

рованное

8
Филиал ВГТРК ГТРК 

«Кузбасс»
«Радио России» Радиоканал

Кемеровская 
область – Куз-

басс

ЭЛ № ФС 77 – 
76123

24.06.2019
650036, Кемеровская 

обл., г. Кемерово, 
ул. Телецентр, д. 3

Правительство 
Российской 
Федерации

100% - -
Неспециализи-

рованное

«Из недавних примеров: помогла в по-
лучении исправленной справки для су-
пруги военнослужащего; содействовала в 
обеспечении бесплатного посещения ху-
дожественной школы детей защитников 
Отечества, сейчас семьи находятся на со-
провождении; помогла в сборе докумен-
тов для получения удостоверений членам 
семьи участника СВО и назначения пен-
сии Кузбасса; подготовила необходимые 
документы для погашения финансовой 
задолженности», – рассказывает соци-
альный координатор в Гурьевском муни-
ципальном округе Евгения Балашова.

У Евгении есть большой опыт в соци-
альной сфере. Она активно участвует в 
организации культурно-досуговых и па-
триотических мероприятий для защит-
ников Отечества.

͂ͪесͰе ͪ сиͩа�
Кузбасский филиал фонда «Защитни-

ки Отечества» поддерживает Всероссий-
скую патриотическую акцию «Снежный 

десант Российских студенческих отря-
дов», которая, кстати, в этом году отмеча-
ет 55-летний юбилей. Студенты отправи-
лись в отдалённые территории Кузбасса, 
чтобы помочь в расчистке дворов и дорог 
в 100 сёлах и деревнях. Акция «Снежный 
десант РСО» стартовала и в Гурьевском 
муниципальном округе, где студенты 
добровольческого отряда «Сибирский 
путь» оказывают помощь в уборке снега 
семьям ветеранов и участников СВО.

«Я очень благодарна студентам за то, 
что они помогают нам убирать снег и ко-
лоть дрова. Это большая помощь для 
нас», – говорит Надежда Петровна, мама 
участника СВО Алексея.

̓оͩос деͰскиͳ сердеʹ
Много времени фонд посвящает рабо-

те с детьми. Кстати, юные кузбассовцы – 
самые активные участники акции «Нари-
суй защитника Отечества», посвящённой 
празднованию Дня защитника Отечества, 
организованной Государственным фи-

лиалом фонда «Защитники Отечества». 
Это мероприятие поистине объединя-
ет людей разных поколений. Например, 
в Анжеро-Судженске своё совместное 
творчество представили воспитанни-
ки социально-реабилитационного цен-
тра для несовершеннолетних и Зоя Ана-
тольевна – жительница дома-интерната 
для престарелых и инвалидов. Во время 
создания работ Зоя Анатольевна подели-
лась с ребятами воспоминаниями о своей 
службе в армии. Женщина отдавала долг 
Родине на Дальнем Востоке в посёлке 
Монгохто в звании старшего прапорщи-
ка, совершила три прыжка с парашютом, 
добросовестно выполняла обязанности, 
начиная с механика и заканчивая фель-
дшером.

«Защитники Отечества – это не про-
сто те, кто носит военную форму. Это те, 
кто готов встать на защиту Родины, сво-
ей семьи, близких. Это люди с сильным 
духом, мужественным сердцем и несги-
баемой волей. Я горжусь тем, что служи-
ла в армии, и рада, что могу поделиться 
воспоминаниями с подрастающим поко-
лением. Пусть наши дети знают, что та-
кое любить Родину и быть готовым её за-
щищать!» – поделилась эта удивительная 
пенсионерка.

Конечно, такая встреча и беседа оста-
вили большой след в сердцах ребят. Все 
мысли и эмоции они выразили в рисун-
ках. В качестве адресатов, которые полу-
чат их картины, школьники  написали: 

«Тому, кто меня защищает» и «Самому 
смелому солдату». 

Кузбасский филиал фонда «Защитни-
ки Отечества» совместно с Автономной 
некоммерческой организацией «Центр 
поддержки несовершеннолетних в труд-
ной жизненной ситуации «ДеТвоРа» 
организует ещё одну интересную ак-
тивность для детей: открытый онлайн-
микрофон признательности «Нашим 
героям. Отважным и важным». Меро-
приятие посвящено Дню защитника 
Отечества и является частью проек-
та «Мы с вами. Дети», который стал по-
бедителем первого конкурса 2024 года 
Фонда президентских грантов. «Фили-
ал фонда активно поддерживает ини-
циативу по организации данного ме-
роприятия, целью которого является 
формирование положительного соци-
ального опыта у детей защитников От-
ечества средствами гражданско-патри-
отической деятельности. Приглашаем 
всех желающих принять участие и выра-
зить благодарность землякам, героиче-
ски выполняющим задачи в ходе специ-
альной военной операции», – отметила 
Олеся Арзютова, заместитель руково-
дителя филиала фонда по обществен-
ным проектам. Все вопросы, связанные 
с организацией и проведением меро-
приятия, можно задавать координатору 
проекта «Мы с вами. Дети» по телефону 
8 (3842) 53-29-29.

ƼǧǡǦсǡǥ ЛиǮвинǪв.

Сотрудники кузбасского ˉилиала ˉонда «ʰащитники 
Отечества» продолжают оказывать поддержку и помощь 
героям СВО и их семьям. Они рассказывают, что чаще всего 
им задают вопросы, связанные с получением удостовере-
ния ветерана боевых действий, содействием в назначении 
выплат, оˉормлением льгот, предоставлением юридиче-
ской, соˊиальной и бытовой помощи.
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ōŹайūеŹ 
ŻехнолоŬическоŬо ŹосŻа

  ǒото Миннауки Кузбасса.

͑риединсͰ͡о� 
наͱка� о͠раͦо͡ание� 
проͪͶͩенносͰͺ

«Мы уже приступили к реали-
зации федеральных научно-тех-
нических программ и важней-
ших инновационных проектов. 
Их результатом должно стать 
создание собственных наукоём-
ких решений в области сельско-
го хозяйства и генетики, а также 
формирование национальной 
системы мониторинга клима-
та, строительство и эксплуата-
ция крупных исследовательских 
установок мирового уровня, что 
позволит в том числе создавать 
новые лекарства, материалы и 
так далее», – сказал президент 
Владимир Путин в ходе заседа-
ния Совета по науке и образова-
нию, посвящённого реализации 
стратегических инициатив в на-
учно-технической сфере (фев-
раль прошлого года). 

На недавно прошедшей в Ке-
мерове Международной науч-
но-практической конференции 
«Развитие производительных 
сил Кузбасса: история, современ-
ный опыт, стратегия будущего» 
виднейшие учёные и эксперты 
из разных отраслей экономики 
уделили пристальное внимание 
научной жизни региона. В рам-
ках конференции состоялось 
заседание наблюдательного 
совета НОЦ «Кузбасс» под пред-
седательством губернатора 
Сергея Цивилева. «Мы должны 
превратить Кузбасс в мощней-
ший регион России, – отметил 
руководитель региона. – Научно-
образовательному центру «Куз-
басс» в этом отведена важнейшая 
роль – объединение науки, об-
разования и промышленности. В 
настоящее время НОЦ вышел за 
пределы региона и даже страны, 
наладил сотрудничество с науч-
ными центрами и предприятия-
ми других регионов и государств. 
Это необходимо для достижения 
технологического прорыва стра-
ны. Одно из главных направле-
ний – разработка проектов для 
угольной отрасли, приоритетной 
для развития экономики нашего 
региона».

На сегодняшний день НОЦ 
«Кузбасс» – главный интегра-
тор свежих подходов к решению 
стратегических задач в регио-

не с помощью науки. В услови-
ях цифровизации новые вызовы 
стали глобальнее в сфере добы-
чи и переработки полезных ис-
копаемых, машиностроения, 
строительства, ЖКХ, агропро-
мышленного комплекса, энер-
гетики и медицины. Один из ос-
новных вопросов – реализация 
первой в России комплексной 
программы, получившей под-
держку на федеральном уров-
не, – «Чистый уголь – зелёный 
Кузбасс». Новые векторы разви-
тия науки в нашем регионе бу-
дут включены в продлённую по 
поручению президента России 
Владимира Путина программу 
социально-экономического раз-
вития региона до 2030 года.

̀грегаͰор 
наͱ͵нͳ проекͰо͡

Нау чно-обра зовате льный 
центр мирового уровня «Куз-
басс» был создан по поручению 
президента России Владимира 
Путина в 2019 году. Сегодня в 
его состав входят вузы и научно-
исследовательские институты 
Кузбасса и других регионов Рос-
сии. Актуальные научно-тех-
нические задачи учёным ставят 

крупные индустриальные пред-
приятия Кемеровской области и 
России. При этом ежегодно в ра-
боту НОЦ «Кузбасс» включают-
ся новые партнёры. Статус НОЦ 
даёт участникам большие воз-
можности по привлечению фе-
деральных грантов на исследо-
вания, создаёт особые условия 
для работы молодых учёных.

В рамках региона научно-об-
разовательный центр выступает 
агрегатором инициатив, отбира-
ет и транслирует лучшие прак-
тики для развития науки и обра-
зования, формирует механизмы 
взаимодействия между науч-
ным сообществом и бизнесом, 
а также органами власти.

Между тем беспрецедентной 
мерой поддержки в прошлом 
году стала поддержка прави-
тельством региона исследова-
тельских проектов. По данным 
Миннауки Кузбасса, на выше-
названные цели было выделено 
150 миллионов рублей. Благо-
даря этому учёные занимают-
ся разработкой новых продук-
тов и делают это в современных 
лабораториях. Так, к приме-
ру, в рамках проекта Кемеров-
ский госуниверситет разраба-
тывает систему мониторинга 

экологических процессов на 
территории Крапивинского во-
дохранилища. Это будет спо-
собствовать снижению загряз-
нённости вод и негативного 
влияния на экологию регио-
на. Проект является одним из 
векторов реализации Страте-
гии социально-экономического 
развития Кузбасса до 2035 года.

В 2023-м вузами и научными 
институтами Кузбасса получено 
832 миллиона рублей из феде-
рального бюджета по комплекс-
ной программе «Чистый уголь 

– зелёный Кузбасс». Это позво-
лило создать в нашем регионе 
уникальную научно-исследова-
тельскую инфраструктуру, гото-
вую решить любые наукоёмкие 
задачи бизнеса.

͎ͩан и прогноͦ
Центральной задачей НОЦ 

«Кузбасс» на 2024–2026 годы 
ставит полную реализацию 
программы «Чистый уголь – 
зелёный Кузбасс». Важно кар-
динально изменить суще-
ствующую угольную отрасль. 
Процесс угледобычи должен 
происходить при максимально 
бережном отношении к приро-

де и экологии. В современных 
реалиях на первый план выхо-
дит развитие производства при 
снижении негативного воздей-
ствия на окружающую среду. 
Наш регион должен стать при-
мером в плане нового подхода 
к модернизации не только для 
других регионов России, но и 
всего мира. Реализация КНТП 
«Чистый уголь – зелёный Куз-
басс» – прямой путь к достиже-
нию этой цели. 

Планируется, что резуль-
татами программы станут: 

– ежегодная рекультивация 
земель с использованием но-
вейших инновационных техно-
логий (не менее 10 тысяч гекта-
ров); 

– мероприятия медико-соци-
ального значения, уже в теку-
щем году, по прогнозу экспертов, 
позволят снизить количество 
госпитализаций при болезнях 
системы органов кровообраще-
ния на 5–10 процентов и сокра-
тить прямые расходы здравоох-
ранения; 

– достижение высокого уровня 
импортозамещения продуктов и 
технологий в горнодобывающей 
отрасли. 34 технологические 
инновационные разработки бу-
дут внедрены в организации 
реального сектора экономики. 
До 52 процентов возрастёт коли-
чество исследователей в возрас-
те до 39 лет, занятых в реализа-
ции мероприятий комплексной 
программы;

– создание 1 035 высокотехно-
логичных рабочих мест с уров-
нем заработной платы, превы-
шающим средний уровень по 
экономике региона в два раза. 

Предполагается, что объ-
ём выручки, полученный от ис-
пользования разработанных 
продуктов и технологий, превы-
сит 4 млрд рублей уже в первый 
год после завершения внедре-
ния результатов КНТП.

͈нно͡аʹионная 
ͪаͶина

Учёные из Кузбасского го-
сударственного технического 
университета им. Т. Ф. Горбачё-
ва совместно с одним из авто-
мобильных заводов России за-
пустили проект под названием 
«Разработка и создание беспи-
лотного карьерного самосвала 
челночного типа грузоподъём-
ностью 220 тонн». Исследования 
также проводятся в рамках ком-
плексной научно-технической 
программы полного инноваци-
онного цикла «Чистый уголь – 
зелёный Кузбасс» при поддерж-
ке НОЦ «Кузбасс».

К созданию и изучению пер-
вого самосвала челночного типа 
учёные приступят совсем скоро, 
когда на базе КузГТУ откроют 
лаборатории моделирования и 
цифровых двойников и цифро-
вой системы диспетчеризации 
и беспилотного управления.

Окончание на 7-й стр.

˫азвитие науки является одной из приоритет-
ных задач государства. От е˸ реализаˊии на-
прямую зависит укрепление технологического 
суверенитета страны, динамичный рост всех 
отраслей ˑкономики, а также обеспечение 
благополучия региона. ʭольшая работа в ˑтом 
направлении проводится в рамках ʮесятилетия 
науки и технологий, обˎявленного президентом 
˫оссийской ˮедераˊии Владимиром Путиным 
в �0�� году. В научной жизни Кузбасса 
за последние годы сделано множество прорыв-
ных исследований и разработок, а Кузнеˊкая 
земля становится кластером молодых уч˸ных.
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 Пилот-инструктор ) класса ǋиколай ƾсанов. ǒото из личного арǳива.

В аэропорту Николай Асанов 
отработал 55 лет, из которых 32 
года находился за штурвалом са-
молёта. За это время он провёл 
в полёте 24 тысячи часов! В 2011 
году вышел на заслуженный отдых 
с административной должности.

Желание стать лётчиком воз-
никло по наитию, в роду специа-
листов данного профиля не было. 
«Наш дом стоял неподалёку от 
старого аэродрома, и каждый 
раз я с замиранием сердца смо-
трел на пролетавшие самолёты. 
Представлял, как однажды и сам 
буду управлять машиной с кры-
льями», – вспоминает Николай 
Ананьевич. Когда будущий лёт-
чик учился в 10-м классе, начал 
заниматься в местном аэроклубе, 
полностью освоил его образова-
тельную программу. «Далее про-
должил обучение уже от военко-
мата, – рассказывает собеседник. 

– Летом мы жили в палаточ-
ном лагере и проходили трени-
ровку на двухместном самолёте 
УТ-2. Пока постигали азы про-
фильных наук, пришёл приказ 
от Министерства обороны, со-
гласно которому 18 человек нуж-
но было направить в граждан-
скую авиацию. Я оказался среди 
них. С парнями поехали в учили-
ще, находящееся в Бугуруслане 
Оренбургской области. Два года 
учились на По-2. Раньше боль-
ших самолётов и не было». 

После получения свидетель-
ства пилота Николай Ананьевич 
уехал в Новосибирск, где распола-
галось управление гражданской 
авиации. «В ту пору в Кемеро-
ве только начал образовываться 
аэропорт, и мы с товарищами по-
просили перевести нас в родной 
город. Тогда были только малень-
кие самолётики: Ан-2 и По-2. Там 
тоже прошли подготовку у ин-
структоров, сдали экзамены. По-
сле на По-2 начал возить почту 
по области: в Новокузнецк, Про-
копьевск, Мариинск», – добавил 
Николай Асанов. Когда новички 
налетали определённое количе-
ство часов, им доверили перево-
зить пассажиров, кстати говоря, 
на этом же самолёте.

Выполнял пилот и санитар-
ные задачи: перевозил больных, 
пострадавших. Где только ни 
приходилось садиться. Подхо-
дящую площадку сам подбирал 
с воздуха. «Самое главное было – 
не сесть на припорошённые сне-
гом пни», – объяснил лётчик.

Занимался он и опылением 
полей на кукурузнике. «Летали 
даже в Казахстан в разгар сезона 
заготовки хлопка», – вспоминает 
земляк.

Через некоторое время в Ке-
мерове появились самолёты Ан-
24. «Когда в городе построили 
новый аэропорт, начали летать 
оттуда. Кстати, на Ан-2 я поле-
тал недолго: года четыре. Быва-
ло, что в перерывах между рей-

сами рыбачили неподалёку от 
места стоянки. Однажды даже 
повстречались с медведем. Благо 
он напугался нас не меньше, чем 
мы его… Потом перешёл как раз 
на Ан-24. Этот самолёт уже по-
рядочный, скорость – 450 кило-
метров в час. Рейсы у нас были в 
Красноярск, Иркутск, Алма-Ату, 
Ташкент. На этом самолёте вози-
ли пассажиров. Позднее парк по-
полнили Ан-26 – это чисто гру-
зовые воздушные суда. На нём 
летали по России: возили груз в 
Мурманск, Дикси, Комсомольск-
на-Амуре, Магадан, Анадырь, на 
Чукотку, словом, где только ни 
были. Конечно, с грузом летать 
спокойнее, чем с пассажирами», 

– объяснил Николай Ананьевич.
Экипаж Ан-26 состоял из ко-

мандира, двух пилотов, борт-
механика, штурмана, бортпро-
водника, радиста и оператора. 
«Командир и бортмеханик – же-
лезный состав, они не менялись, 
всегда были вместе», – уточнил 
кемеровчанин.

Часто экипаж мучили грозы. 
«Был случай, когда по прямой 
трассе не могли попасть в Москву. 
Нам помогали зайти с другого 

коридора… Также тяжело встре-
чать рассветы, нужно себя кон-
тролировать, чтобы не уснуть. 
Но у нас коллектив был большой, 
поэтому знали, как действовать», 

– рассказал Николай Ананьевич. 
Кстати, по его словам, пилоты – 
люди несуеверные, вопреки мно-
гим слухам. 

«В 1960-х годах в кемеровском 
аэропорту появились новые са-
молёты: Ту-154, Ил-76», – доба-
вил собеседник.

Сейчас Николай Арсанов вы-
ступает за активное долголетие: 
регулярно занимается спортив-
ной ходьбой. На протяжении 
всей жизни катался на лыжах и 
посещал бассейн.

«Если бы я не стал пилотом, всё 
равно нашёл бы работу в аэропор-
ту. Авиация всегда в почёте. Про-
фессия лётчика сложная. Времени 
на раздумья нет, поэтому он дол-
жен всё знать и во всём разбирать-
ся. Я люблю самолёты. А сейчас 
Международный аэропорт имени 
Алексея Леонова вообще не узнать. 
Стал таким добротным, краси-
вым, удобным, комфортным, про-
сторным. Коллегам в преддверии 
праздника желаю прежде всего 
крепкого здоровья – оно главное 
в нашем деле. Также желаю семей-
ного счастья, благополучия. Что-
бы не забывали друг друга и как 
можно чаще встречались и под-
держивали», – обратился к колле-
гам Николай Асанов.

Ƽǧǡна ǍǨирнǪва.

Окончание. Начало на 6-й стр.

По проекту грузоподъёмность робота-самосвала пред-
полагается в 220 тонн, его передвижения будут заданы 
в цифровой платформе траекториями. Инновационная 
конструкция машины позволит в роботизированном ре-
жиме двигаться по заданному маршруту. Это исключит 
манёвры под погрузкой и на отвале, что уменьшит экс-
плуатационные расходы на перевозку горной массы за 
счёт увеличения производительности. Кроме того, всё это 
позволит снизить и расходы на топливо, а также затраты 
на крупногабаритные шины.

͌аͱ͵не динасͰии
В 2023 году Кузбасс возглавил федеральный рейтинг 

регионов по мерам поддержки молодых учёных. Безус-
ловно, поддержка даёт возможность реализовать потен-
циал. К примеру, в регионе учреждена премия за защиту 
кандидатской или докторской диссертации, а также их на-
учным руководителям, выплата именных стипендий. Мо-
лодые учёные могут получить целевые займы на улучше-
ние жилищных условий сроком на 20 лет под 3 процента 
годовых без первоначального взноса. Также в регионе ак-
тивно поддерживаются и научные династии. Так, в про-
шлом году памятный адрес от губернатора Сергея Ци-
вилева получили представители научной династии из 
Кемерова — Татьяна Кимеева и её дочь Полина Абрамо-
ва. Основателем династии стал Валерий Макарович Киме-
ев. Его по праву называют легендой этнографии Кузбасса.

Внимание Татьяны Ивановны тоже приковано к корен-
ным жителям региона и их культурному наследию. А По-
лина Абрамова является автором проекта «Живые уроки 
Кузбасса», который в доступной форме знакомит школь-
ников с культурой кузбасских народов, также она руково-
дит лабораторией по адаптации регионального художе-
ственного наследия для лиц с нарушением зрительного 
анализатора. Такая лаборатория в КемГИК – первая в 
Кузбассе (торжественное открытие состоялось в про-
шлом году). Её деятельность направлена на исследование 
процесса восприятия слепыми и слабовидящими произ-
ведений искусства, разработку методик адаптации худо-
жественных произведений. «Наша миссия, глобальная и 
благородная, – сделать общедоступным художественное 
наследие нашего региона для всех категорий населения, 

– подчеркнула Полина Абрамова. – Важно презентовать 
всю его историю развития: от неолитического первобыт-
ного искусства до современного».

Общий стаж научной династии составляет уже 59 лет.

Ƽǧǧа ǋǡǮрǪва. 

// кстати

͉͍̓̈́ ̀ ͎͍М͍͈͉͌͘ ˾ ͕͈͓Р̀
ɂифра прочно вошла в научно-образовательное про-
странство региона всех уровней, в том числе и школ. 
Так, к примеру, ещȴ в ͬ��� году в жизнь школы были 
внедрены ɚлектронные дневник и журнал учителя. Ȧаз-
местились они на сервисе �֩ичный кабинет гражда-
нина Кемеровской области�. ȝвтор проекта – команда 
кемеровских программистов. ȥричȴм ресурс постоянно 
дорабатывается, подстраиваясь под запросы пользо-
вателей. В ближайших планах – перейти на новый дви-
жок и выпустить новые приложения. �Мы пошли путȴм 
не написания отдельных систем дневников, а написали 
систему, которая автоматизирует жизненные циклы об-
разовательных учреждений. Кроме дневника и журнала, 
там есть и разнообразные модули обучения. Взрослые 
и дети могут узнавать школьные новости, участвовать 
в опросах. Ȧодители также могут заказывать питание, в 
том числе и через мобильное приложение�, – рассказал 
ȝлександр Ȫмелев, руководитель "--компании.

// профессия

ŏизнь как ŸолƉŻ
ʰавтра, � ˉевраля, в нашей стране будет отмечаться проˉессиональный 
праздник – ʮень гражданской авиаˊии ˫оссии. ʰадач у пилотов много� 
перевозить пассажиров, путешествующих по служебным или личным 
делам, почту и разного рода грузы. Кемеровчанин ˨иколай Ананьевич 
Асанов стоял у истоков зарождения гражданской авиаˊии в Кузбассе. 
�1 января ему исполнилось �� лет, он один из старейших пилотов региона.

СП˫АВОʵ˨О
ȣиколай ȝсанов награждȴн ор-
деном Красного Знамени, нагруд-
ным знаком �Отличник ȝɚрофло-
та�, нагрудным знаком отличия 
�За безаварийный налȴт часов�, 
юбилейной медалью ���� лет 
гражданской авиации Ȧоссии�.
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ŕысли ŵаŵы о счасŻье

͌ад;ͥнΨ Ͱͩ
Будущие супруги встрети-

лись ещё в студенческие годы. 
Средств на свадьбу тогда не 
было, поэтому церемония бра-
косочетания была скромной: 
без белого платья и ресторана. 
И хоть наряды были совсем не 
подвенечные, пара сохранила 
их, чтобы надевать на каждую 
годовщину и вспоминать самое 
верное решение в жизни – о соз-
дании семьи.

До 25 лет Рита и не думала о 
детях. А теперь, спустя 10 лет, 
супруги ждут пятого малыша.

«Мы всегда удивляем окру-
жающих тем, что у нас не один 
и даже не два ребёнка, потому 
что не создаём впечатление мно-
годетных родителей. Мы с су-
пругом часто выезжаем куда-то 
отдохнуть вдвоём, оставляя де-
тей няне или кому-то из нашего 
близкого окружения. Находясь 
вместе, мы излучаем любовь, 
беззаботность, драйв, поэтому 
люди думают, что мы недавно 
встречаемся и у нас ещё конфет-
но-букетный период. А потом 
мы сообщаем о 17-летнем бра-
ке и наличии четырёх, а скоро 
и пяти детей, чем повергаем на-
ших собеседников в шок, потому 
что мы не выглядим уставшими, 
какими привыкли видеть мно-
годетных родителей у нас в об-
ществе», – смеётся девушка.

Маргарита признаётся, что 
решиться на такое количество 
детей её сподвиг супруг, которо-
го она считает надёжным тылом. 
Папа в семье Клочковых может 
и с детьми в поликлинику схо-
дить, и искупать всех, и орга-
низовать семейный вечер с со-
вместными играми.

«Паша принимает актив-
ное участие в воспитании детей. 
Мне даже кажется, что где-то – 
больше меня. И мне, конечно, 
это очень нравится. Хотя каж-
дый из нас играет здесь свою 
важную роль», – говорит много-
детная мама.

͉аͥдΨ ре͠;нок – 
ͥеͩаннΨ

На новость о пятом ребён-
ке близкие Клочковых отреаги-
ровали спокойно. Многие так и 
сказали, что это вполне ожида-
емо. А всё потому, что у Павла 
и Маргариты каждый ребёнок – 
желанный, обдуманный, люби-
мый.

«Есть стереотип, что много-
детные семьи бедные. Это не 
про нас. Мы тщательно обду-
мываем, хватит ли нам эмоцио-

нальных, физических и матери-
альных сил на детей, когда захо-
дит речь ещё об одном малыше. 
И наша многодетность – это не 
случайность. Мы просто имеем 
все ресурсы на это. Наши дети 
посещают частный детский сад 
и частную школу, занимаются у 
лучших педагогов, получая до-
полнительное образование, мы 
регулярно ездим все вместе от-
дыхать и активно проводим вы-
ходные», – рассказывает Рита. 

В воспитании Клочковы всег-
да принимают сторону ребён-
ка, ориентируясь на его жела-
ния, чувства, таланты, поэтому 
все увлечения детей – их добро-
вольное решение.

Десятилетний сын Павел, 
тёзка отца, учится в четвёртом 
классе, увлекается языками, на-
укой, рисованием, кулинарией. 
Он часто проявляет самостоя-
тельность, чем удивляет даже 
родителей.

«Когда мы готовились к де-
сятилетию Паши, я придумала, 
что мы пойдём на мастер-класс 
по живописи. Но мой старший 
сын меня опередил и сообщил 
о том, что решил отмечать свой 
праздник в кулинарной сту-
дии, куда уже позвонил, выбрал 
программу и обговорил детали 
праздника, попросил папу всё 
оплатить и даже пригласил всех 

гостей, которых хотел бы видеть 
в этот день. Я была настолько 
удивлена, счастлива и горда за 
своего ребёнка, насколько само-
стоятельным он вырос», – рас-
сказывает Рита.

Дочь Анастасия, которой сей-
час шесть лет, часто проявляет 
непростой характер, но рассуди-
тельна, логична и любознатель-
на. Как признаётся Маргарита, 
пожалела, что не отдала дочь в 
первый класс в прошлом году, 
потому что Настя вполне смог-
ла бы уже осваивать школьную 
программу.

Миша на год младше Насти, 
самый ранимый и нежный ре-
бёнок в семье. Миша чаще все-
го общается с сестрой. И хоть 
погодки нередко конфликту-
ют, быстро приходят к миру и с 
большим удовольствием играют 
вместе, придумывая различные 
истории.

Двухлетний Саша пока не хо-

дит в сад, но и родители уверены, 
что ребёнку лучше подольше по-
быть с мамой дома. Малыш не 
слезает с рук, но как только дома 
появляются старшие братья и 
сестра, с удовольствием включа-
ется с ними в игру.

«Сейчас мы ждём ещё одну 
дочь – Лизу. Конечно, с её по-
явлением Саша перестанет быть 
младшим. Чтобы новый член се-
мьи не стал причиной стресса 
для него, я сейчас стараюсь по 
максимуму проводить всё время 
с младшим сыном, обнимать его, 
гулять вместе, и сама этим на-
слаждаюсь», – говорит мама.

Родители видят, насколько 
дружны их дети, заботливы и 
внимательны друг к другу. И это 
привлекает внимание прохожих, 
когда семья вместе выходит на 
прогулку. Хотя, как со смехом 
признаётся Маргарита, их ком-
пания всё же очень шумна, пото-
му и заметна в толпе.

͞ ͳо͵ͱ ͠Ͱͺ писаͰеͩеͪ
Написать книгу Маргарите 

хотелось ещё в детстве. В 10 лет 
она на вопрос бабушки о буду-
щей профессии ответила, что 
хочет стать писателем. Тогда ро-
дители довольно скептически 
отнеслись к мечтам ребёнка, но 
Рита всю жизнь шла к цели.

«Ещё недавно я вела свой 
блог, который завела в слож-
ный для себя период. Эта стра-
ница стала для меня отдуши-
ной, потому что здесь я часто 
описывала свои мысли. Под-
писчики часто говорили о том, 
что с моим слогом можно пи-
сать книги. Но мне не хоте-
лось писать ни о чём. На самом 
деле я много участвовала в ли-
тературных конкурсах. Сей-
час я понимаю, что период ве-
дения блога был неспроста, это 
была площадка, где я оттачива-
ла мастерство, где я росла. Сей-
час чётко вижу, что не хочу рас-
сказывать о своей жизни в сети, 
поэтому я прекратила вести 
страницы в социальных сетях. 
Мне хочется полностью погру-
зиться в писательскую работу», 

– говорит Маргарита.
По образованию девушка пе-

реводчик с иностранных языков, 
тяга к которым проснулась у неё 
ещё в школе, поэтому работа со 
словом для неё близка. Несколь-
ко лет подряд она писала свои 
мысли в постах, где делилась се-
кретами воспитания, пережива-
ниями, рассуждениями о детях 
и семье. А потом пришла идея 
написать и издать дневник мамы. 
Получилось живо, потому книга 
откликнулась в сердцах многих 
читательниц.

«Последующие мои книги на-
писаны уже другим языком, по-
тому что я учусь, набиваю руку. 
Я бы сейчас уже так не написа-
ла. Получились настоящие днев-
никовые записи, то есть именно 
так, как писала бы обычная жен-
щина. Конечно, все герои в моей 
книге вымышлены, но ситуации 
вполне реальны. А у главной ге-
роини нет внешности, возраста, 
национальности. Тут нет при-
вязки ко времени. Но она на-
столько получилась настоящей, 
что я плакала, когда писала», – 
рассказывает автор.

За прошлый год у Маргариты 
вышло четыре книги. Сейчас она 
работает над сценарием сериа-
ла, обдумывает ещё одну кни-
гу, пробивается в издательства 
и наслаждается материнством, 
считая, что именно сейчас она 
чувствует себя счастливой, по-
тому что занимается тем, что ей 
действительно интересно.

«Во многом это моё состоя-
ние появилось благодаря мужу, 
который обеспечивает нашу се-
мью и поддерживает моё увлече-
ние. Он честно даёт оценку тому, 
что я пишу, и с большим уваже-
нием относится к моему выбору 
деятельности», – отмечает Мар-
гарита.

Её творчество, пронизанное 
личным опытом материнства, 
даёт другим женщинам глоток 
свежего воздуха, позволяя по-
нять, что идеальная семья не та, 
где всё с картинки, а та, где, мо-
жет, и есть усталость, ссоры и 
трудности, но во главе всего сто-
ит настоящая любовь. И в семье 
Клочковых именно она позво-
ляет каждому чувствовать себя 
счастливым.

ǁвǟǡниȶ ƽǧиǣниǦǪва.

ʭыть родителями непросто, но супруги Павел 
и ˧аргарита Клочковы уверены, что любовь, 
которую они получают в ответ от своих детей, –
главная ˊенность в семье. Каждый реб˸нок 
для кемеровской пары – большое счастье, 
которое хочется множить. В ˑтом году семья 
жд˸т пятого малыша. О трудностях в воспита-
нии и большой любви к детям ˧аргарита в про-
шлом году написала книгу «˧ысли мамы. 
ʱли как не загнать себя в угол», исполнив 
таким образом детскую мечту.
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 ǒото из личного арǳива Ǐиницыныǳ.

Каждого из них по отдель-
ности выделяла для себя в теа-
тральных постановках. Детский 
ли, подростковый, взрослый ре-
пертуар – всё удаётся Синицы-
ным. Сначала Сергей завоевал 
моё зрительское и «мамское» 
сердце, это было лет десять 
тому назад на легендарном дет-
ском спектакле «Что случи-
лось с крокодилом?». И как же 
умеет он ладить с детьми, на-
ходить к ним подход. Недаром, 
что и Дед Мороз он на утренни-
ках – самый правдоподобный, 
верят ему дети, трепет испы-
тывают и полный восторг. По-
том я познакомилась с творче-
ством хрупкой, нежной, очень 
цельной  Екатерины. «Василис-
са», «Можно попросить Нину»... 
И вместе наблюдать за ними 
очень интересно – в пронзи-
тельном спектакле «С любимы-
ми не расставайтесь» и других, 
в постановках литературного 
театра «Слово».

͊ͼ͠о͡ͺ
Екатерина: «История люб-

ви развивалась, если можно так 
выразиться, медленно. Я учи-
лась на первом курсе, он – на 
пятом. Было только общение, 
мы просто знали про существо-
вание друг друга. А вот когда я 
уже пришла в театр... Незаметно 
для меня это переросло в нечто 
большее, чем дружба. И в 2015 
году мы начали встречаться».

Сергей: «Я уже работал в те-
атре, Катя пришла студенткой. 
Наверное, это просто происхо-
дит, с какого-то взгляда... Запала 
в душу. Естественно, начал про-
являть какие-то знаки внима-
ния. И, как мне казалось, оказы-
вать некую поддержку. Думаю, 
что это трудно было не заме-
тить окружающим, а мы зачем-
то скрывали наши отношения. А 
уже следующим летом на рабо-
ту после отпуска пришли вместе, 
держась за руки, в одинаковых 
футболках. И была свадьба, не 
как у всех, с нюансами. На самом 
деле свадьба актёров отличается 
от обычных свадеб, потому что 
большинство гостей – тоже ак-
тёры, творческие люди».

͐еͪͺя
Екатерина: «Ничего силь-

но не поменялось, когда мы ста-
ли семьёй. Мы сразу понимали, 
что такое актёрская профессия, 
так как оба в ней не первый год. 
Учились и работаем с одним ре-
жиссёром, у которого свои устои, 
порядки и требования (Ирина 
Латынникова, режиссёр театра 
для детей и молодёжи). И нам не 
пришлось друг под друга в рабо-
чей атмосфере подстраиваться. 
И что касается театральной се-
мьи, мне кажется интересным, 

что оба человека развивают-
ся в одном русле, заинтересова-
ны в чём-то едином, целом. Ша-
гать вдвоём в одной профессии 

– это гораздо лучше, успешнее и 
спокойнее, чем шагать в разных. 
Нашей профессии невозможно 
научиться в какой-то мере, она 
не имеет дна в смысле познания, 
овладевания. У нас есть всегда 
чему учиться, стремиться, под-
страиваться под изменчивый 
мир. И у нас довольно большая 
занятость в работе, но пытаемся 
всё успевать, относиться ко все-
му просто и легко. Потому что 
любим своё дело, любим друг 
друга в своём деле. У нас замеча-
тельный коллектив, коллеги, ре-
жиссёр наш Ирина Николаевна. 
Главное для меня – оптимизм и 
как ты ко всему относишься».

Сергей: «Именно после рож-
дения сына я ещё острее почув-
ствовал, не единожды, ощуще-
ние дома. И что мы – семья. Когда 
ты приходишь домой уставший, 
валишься с ног, а к тебе выбега-
ет родной сын и просто улыба-
ется, всю усталость снимает ру-
кой и становится очень легко. Да, 

работать совместно тяжеловато, 
так как у нас большая занятость. 
Нам много приходится подстра-
иваться друг под друга, мы оба 
часто работаем в выходные. Но 
у нас есть время и подурачить-
ся, потанцевать вместе, снимать 
всё это для личного архива, по-
том пересматривать и смеяться».

͐н
Екатерина: «Ну, Тихон – но-

вая глава в нашей семье. С по-
явлением сына всё, конечно, пе-
ревернулось с ног на голову. Но 
это, что называется, абсолютная 
любовь. Главнее Тихона нет ни-
чего в моей жизни. И очень здо-
рово, что он выбрал нас, у нас по-
явился. О материнстве, конечно, 
можно говорить бесконечно: об 
открытиях, счастье, любви, не-
вероятных трудных и весёлых 
моментах.

Это и так понятно, что для 
каждой мамы ребёнок – это не-
что большее, чем любовь. Ко-
нечно, были и сложности. Сна-
чала было сложно отойти от 
профессии, оторваться от спек-

таклей... А потом сложно из 
мира материнства возвращать-
ся снова в творчество. Но полу-
чилось. Без рывков, довольно 
стабильно и комфортно. Совме-
щать сложно садик, развиваш-
ки, работу, но мы стараемся. 
Сегодня сын – театральный за-
кулисный ребёнок, который в 
полной мере ощущает ту теа-
тральную жизнь, которая есть у 
нас. Тиша – в своей тарелке и на 
работе, и дома».

Сергей: «Сын – это сын. Это 
желанный, ожидаемый ребёнок, 
для нас это было логичное про-
должение супружества. Чудо чу-
десное».

͑еаͰр
Екатерина: «Вообще даже не 

представляю, как бы сложилась 
моя жизнь, кем бы я себя виде-
ла. Я как будто всю жизнь этим 
занималась, занимаюсь и гото-
ва заниматься. Что взрастил во 
мне театр? Это познание само-
го себя через репертуар, зрите-
ля, через репетиционные момен-
ты. И ты в постоянном поиске и 
развитии, вокруг нас есть мно-
го чего хорошего, что можно по-
смотреть, почитать, увидеть... 
Обменные гастроли, конкурсы, 
командировки – всё это напиты-
вает как личность и в профессии. 
Это не может не радовать. Мне 
кажется, таких приятных и уди-
вительных профессий не так уж 
и много. Про спектакли. Слож-
но выбрать любимый. Они все 
любимые, и неважно: главная 
ли роль в нём, или нет. Обожаю 
свои эпизодические роли, кото-
рые дороги, греют душу и серд-
це. И большие работы, которые 
ты тащишь, порой даётся тяже-
ло, рождается долго».

Сергей: «Не знаю, чем бы мог 
заниматься, если не театр. Даже 
представить не могу. Про те-
атр вообще можно рассказывать 
много. Вспомнился мне момент. 
У нас ещё не было ребёнка тогда, 
а я играл крокодила-отца в спек-
такле «Что случилось с крокоди-

лом?». И вот этот отец-одиночка 
выращивает птенца, воспитыва-
ет его, познаёт с ним вместе все 
радости и горести жизни. Играл, 
мне всё нравилось. Но с появ-
лением сына у меня произошло 
какое-то осознание, я что-то по-
нял и стал играть чуточку по-
другому, точнее, мне кажется».

̓ͩа͡ное
Екатерина: «Главное для 

меня в семье – чувствовать, что 
ты нужен, необходим своей се-
мье. Что семья – это то, ради 
чего стоит жить. Совершать под-
виги, развиваться и преодоле-
вать жизненные трудности. Всё 
это возможно только благода-
ря семье. Что может быть пре-
краснее, когда ты едешь домой 
и знаешь, что есть любимые 
люди, все здоровы и счастливы. 
Редко бывает, но мы стараем-
ся гулять все вместе, можем по-
смотреть какой-то фильм или 
мультик, отвести вместе ребён-
ка на тренировку. Я всегда, ког-
да поздравляю Серёжу с днём 
рождения или какими-то други-
ми праздниками, желаю, чтобы 
он оставался таким, каким я вы-
брала его когда-то... Желаю, что-
бы он не потерял в себе доброту, 
искренность, отзывчивость. Он 
очень хороший папа, он любит 
на деле, старается каждую сво-
бодную минуту побыть с сыном, 
научить его чему-то, обсудить 
что-то жизненно важное. Тихо-
ну очень повезло с папой».

Сергей: «Семья для меня – 
забота, поддержка на интуитив-
ном уровне. Берёшь и делаешь 
без каких-то посторонних мыс-
лей. Семья прокачивает терпе-
ние, умение меньше спать и вы-
сыпаться (по крайней мере, я 
приобрёл). Любовь, терпение и 
забота – вот что важно. Главное 

– быть счастливыми, хоть сейчас, 
хоть через 20 лет. Здоровье важ-
но, конечно, но быть счастливы-
ми в максимально любых обсто-
ятельствах – это здорово».

Ƽнна ǎиǨǪȰǯǦ.

Śиниſыны� ōоиŬŹались�
Какая она, акт˸рская семья� ʮружная, творческая, очень трудолюби-
вая, яркая. Синиˊыны, Сергей и ˥катерина, именно такие. ʳживаются 
друг с другом акт˸ры Кемеровского театра для детей и молод˸жи 
играючи� ʱдут по жизни рука об руку, а между ними всегда – 
любимый шестилетний сын ˭ихон. ʱ вс˸ у них спорится. 
˭ак тому и быть долгие лета�
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Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организаˊией ветеранов.

 Мероприȸтие в Центре встреч российскиǳ немцев.

// мнение

КузŪасс – одна ŪольƁаƈ сеŵьƈ 

// итоги 

Ōод ūаůный и ŸаŵƈŻный
Совет ветеранов КемГУ играет 

важную роль в поддержке ра-
ботников, которые внесли вклад в 
развитие университета.

Накануне Дня российской науки 
Кемеровская общественная органи-
зация ветеранов подвела итоги ра-
боты. Работа председателя органи-
зации, а эту должность я занимаю с 
2018 года, была отмечена медалью. 
Эта награда подчеркнула вклад в 
развитие ветеранского движения 
г. Кемерово. Она по праву принад-
лежит всем работникам совета. 

Наши ветераны ведут активный 
образ жизни. Мы были гостями 
Всероссийского форума «История 
для будущего. Время быть первы-
ми», участвовали в прямой линии 
и пресс-конференции губернатора 
С. Е. Цивилева, встречах со школь-
никами и педагогами из Луганской 
Народной Республики и других ме-
роприятиях.

Иной раз в месяц проводится 
до 80 мероприятий. Это и посеще-
ние музеев, и выступления на кон-
цертах, посещение лекций, оздоро-
вительных мероприятий. В число 
последних входит участие во Все-
российской акции «10 000 шагов 
к жизни» и эстафете огня Между-
народных спортивных игр «Дети 
Азии».

Благодаря совету ветераны по-

лучали информацию о культурных 
мероприятиях: спектаклях, фести-
валях, концертах. Они посетили вы-
ставку «Сокровища Якутии. Кузбасс 

– 2023», лекцию «Русские Прито-
мья: историко-этнографический об-
зор», гала-концерт фестиваля «Ночь 
Юрия Гагарина», приняли участие 
в праздновании Дня славянской 
письменности и культуры в КемГУ и 
множестве других событий. 

Работники-ветераны КемГУ не 
только были зрителями, но и сами 
выступали на сцене. Так, женский 
вокально-инструментальный ан-
самбль «С песней по жизни!» уча-
ствовал в региональном военно-па-
триотическом конкурсе «Виктория» 
и XXV фестивале самодеятельно-
го творчества ветеранов «Учитель! 
Перед именем твоим…». Кроме того, 
он не раз выступал в Комплексном 
центре социального обслуживания 
населения Центрального района. 
А в 2024 году коллектив отмечает 
20-летний юбилей. 

Особое внимание в этом году 
ветераны уделили формирова-
нию национального самосознания. 
Людмила Решетникова, ответ-
ственная за гражданско-патриоти-
ческое воспитание молодёжи, про-
водила лекции в Государственной 
научной библиотеке Кузбасса им. 
В. Д. Фёдорова и в городском Со-

вете ветеранов. Активисты прини-
мали участие в сборе посылок бой-
цам СВО, а также акции «Детство, 
опалённое войной»: посещали тру-
жеников тыла, детей войны и пере-
живших блокаду Ленинграда. Кро-
ме того, ветераны КемГУ приняли 
участие во встречах с участника-
ми СВО, присутствовали на лекции 
Владимира Мединского в КемГУ.

В рамках регулярной акции «Как 
живёт ветеран?» совет предостав-
лял помощь членам ветеранской 
организации. Кураторы общались 
с теми, кто попал в трудную ситу-
ацию, выявляли проблемы, помо-
гали в лечении недугов. По необ-
ходимости поддержку оказывали 
волонтёры-студенты: привозили 
продукты, а для юбиляров – подар-
ки и материальное вознаграждение.

Завершившийся год стал важ-
ным и памятным для всех препода-
вателей и сотрудников-ветеранов 
КемГУ. Сегодня в ветеранской ор-
ганизации вуза около трети членов 
имеют учёные звания. В канун Дня 
российской науки от имени акти-
вистов поздравляю ветеранов всех 
вузов Кузбасса с профессиональ-
ным праздником, желаю здоровья 
и новых открытий! 

Ƽ. В. ǍǯǱиǱ� 
ǫрǡǠсǡǠаǮǡǧȳ ǍǪвǡǮа вǡǮǡранǪв 

ǆǡǨƿǏ.

Н. П. НЕВОРОТОВА,
председатель Кемеровской региональной 
организации ветеранов:

– Заявлена своевременная и актуаль-
ная тема в истории современной России. 
И наш регион неслучайно выбран местом 
проведения этого форума. Кузбасс по 
праву считается многонациональным ре-
гионом России. Сегодня здесь прожива-
ет более 150 представителей различных 
национальностей. Кузбассовцы уважи-
тельно относятся к традициям и культу-
ре друг друга. Форум призван ещё более 
укрепить эти общечеловеческие ценно-
сти. Нам есть что сказать, чем поделить-
ся. Как справедливо отметил губернатор 
Кузбасса С. Е. Цивилев, сила нашего реги-
она – в единстве и дружбе. У нас чтят тра-
диции и понимают важность поддержки 
в семье, преемственность поколений.  И 
тема семьи станет одной из центральных 
на форуме.

Н. Я. СУББОТОВСКАЯ,
председатель ветеранской организации 
Мариинского муниципального округа:

– Жители округа независимо от нацио-
нальной принадлежности активно уча-
ствуют в его общественной и культур-
ной жизни. Здесь испокон веков вместе с 
русскими дружно жили татары и эстон-

цы, представители других национально-
стей. Например, в деревне Куркули, где 
проживает много татар, создан коллек-
тив художественной самодеятельности 
«Умырзая», руководит которым Таслима 
Садртдинова. Они участвуют во всех ме-
роприятиях окружного масштаба. 

Эстонцев из села Петровка объединя-
ет Любовь Кюбарсеп. Она собирает од-
носельчан на праздники. Тон в настро-
ении задаёт самодеятельный коллектив 
«Сибирские эстонцы». По душе пришёл-
ся жителям фестиваль «День сибирско-
го купечества», который проводится в 
Мариинске. Он собирает представителей 
всех народов. Я вхожу в состав совета на-
циональностей при главе администрации 
округа А. Н. Кривцове. Кстати сказать, 
он подал идею о проведении Дня нацио-
нальностей. В последние годы в округе 
образовались армянские, киргизские и 
узбекские диаспоры. И очевиден обоюд-
ный интерес старожилов и приезжих к 
культуре и традициям друг друга.

О. Б. МИКРЮКОВА,
председатель ветеранской организации Анжеро-
Судженского городского округа:

– В Анжеро-Судженске русские, тата-
ры, немцы, мордва, армяне, тувинцы, уз-
беки, таджики – все живут единой семьей. 

Всех объединяет Центр национальных 
культур, созданный 30 лет назад и яв-
ляющийся одним из первых в Кузбассе. 
Здесь проводятся интересные меропри-
ятия, в коллективах художественной са-
модеятельности – яркие артисты. Сюда 
горожане приходят с большим удоволь-
ствием. Дружат между собой диаспоры, 
семьи. Все дружно оказывают помощь 
бойцам СВО. Наша ветеранская органи-
зация тоже многонациональная. Мы жи-
вём одними интересами. 

Г. Е. МЕДВЕДЕВА,
председатель ветеранской организации 
Таштагольского муниципального округа:

– Мы вместе везде, русские, шорцы, 
немцы, татары… Участвуем в меропри-
ятиях друг друга. Национальные обще-
ственные организации не проводят их без 
ветеранов. Для представителей разных 
национальностей Кузбасс стал родным. 
К примеру, в Таштаголе есть шорский 
фольклорно-этнографический ансамбль 
«Чылтыс», который выступает на зна-
чимых мероприятиях района и дарит 
творчество всем жителям Шории. Центр 
встреч российских немцев Keimen, суще-
ствующий около 20 лет при центральной 
библиотеке города, служит для изучения 
культурного наследия, сохранения тра-
диций и обычаев.  

В рамках Дня воинской славы, который отмеча-
ли 2 февраля, а также это День разгрома совет-

скими войсками немецко-фашистских захватчиков 
в Сталинградской битве, ветераны Новокузнецка 
провели встречу со студентами.

Активисты ветеранского движения ответили на 
множество вопросов, среди которых такие: «Почему 
в этот период войны фашисты двинулись на Сталин-
град?», «Чем важно было это направление?», «Какие 
воинские формирования гитлеровцев участвовали 
под Сталинградом?», «Можно ли сравнить силы вою-
ющих сторон в этой битве?». Ветераны рассказали 
о мужестве и героизме советских воинов, подвигах 
наших земляков, которые были участниками Ста-
линградской битвы.

Ƽ. ǈ. ǈǡǧȳниǦǪва� 
ǍǪвǡǮ вǡǮǡранǪв ǒǡнǮраǧȳнǪǟǪ раǥǪна 

ǉǪвǪǦǯǣнǡцǦа.

Кемеровский областной ветеранский штаб вы-
ражает глубокое соболезнование родным, близким, 
коллегам и товарищам по ветеранскому движению 
по поводу ухода из жизни бывшего председателя 
Яшкинского районного совета ветеранов

Марии Акимовны Логиновой.
Более десяти лет она возглавляла эту ветеран-

скую организацию. Мария Акимовна останется в 
нашей памяти как талантливый лидер и чуткий 
к чужим бедам человек, всегда готовый прийти 
на помощь. 

ʰавтра в Кемерове пройд˸т Всесибирский ˉорум наˊио-
нального единства. ˫азмышлениями на тему межнаˊио-
нального взаимодействия жителей региона с читателями 
проекта «ʰемляки» поделились лидеры ветеранского 
движения Кузбасса. 

// урок мужества

ŚŻалинŬŹад – 
синониŵ ПоŪеды

// соболезнование
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На это масштабное меропри-
ятие, которое состоится 9 февра-
ля, съедутся представители всех 
национальностей, проживаю-
щих в восьми субъектах Сибир-
ского федерального округа. Так-
же гостями праздника станут 
жители Татарстана и Якутии, а в 
режиме онлайн участие примут 
спикеры из Донецка и Республи-
ки Беларусь.

Не только по представитель-
ству территорий, но и по чис-
ленности делегаций этот мно-
гонациональный форум станет 
поистине историческим. В сто-
лицу Кузбасса приедет 3 500 де-
легатов, 1 тысяча участников 
творческих этнокультурных 
коллективов, более 200 органи-
заторов выставочных локаций, 
500 человек примут участие в 
параде национальностей, объ-
единяющем 60 народов, прожи-
вающих в Сибири.

«Мы один из самых много-
национальных регионов: в Куз-
бассе живут представители 135 
национальностей. Сила наше-
го региона в том, что все народы 
живут как одна большая друж-
ная семья. В Год семьи, объяв-
ленный президентом России 
Владимиром Путиным, одной из 
центральных тем станет именно 
роль семьи в поддержке наших 
традиционных духовных цен-
ностей, культуры и передаче их 
будущим поколениям, а также 
укрепление гражданского един-
ства и межнационального со-
гласия», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

Центральной площадкой для 
проведения выбран один из луч-
ших в России спорткомплексов – 
«Кузбасс-Арена» в Кемерове.

͂ крͱгͱ ͰрадиʹиΨ
В спорткомплексе на аре-

не вовсю идёт подготовка к ме-
роприятию. Здесь сооружают 
огромную сцену, на которой бу-
дет происходить основное кра-
сочное действо.

«Каждое мероприятие – уни-
кальное, творческая группа под-
готовила интересное оформ-
ление, под него всё и готовим. 
Поскольку в спорткомплексе нет 
возможности подвесить обору-
дование к куполу, всегда строят-
ся большие сцены с учётом того, 
что будет много участников. В 
данный момент сооружается 
большая сценическая театраль-
ная коробка из прочных строи-
тельных лесов, на которой будет 
закреплено световое, звуковое 
оборудование и видеоэкраны. 
Мероприятие – первой важно-
сти, сцена немного увеличена 
с учётом задумок режиссёра, – 
рассказывает Денис Глинка, ге-

неральный директор компании 
по техническому продакшну, 
ивент и шоу-дизайну. 

О том, что же за представле-
ние ждёт участников форума, в 
общих чертах, не раскрывая се-
кретов, «Кузбассу» рассказал 
Максим Лахно, главный режис-
сёр концерта и главный режис-
сёр Московского государствен-
ного академического театра 
«Русская песня». 

«Самое важное, что хотелось 
показать, – какое огромное эт-
ническое разнообразие людей 
живет на этой земле. Мы сохра-
няем культурный код, который 
есть у каждого народа, но при 
этом не ассимилируем его. Вме-
сте с тем Сибирь – вся единая, 
мы вместе. Мы умеем дружить, 
мы умеем работать. Сохраняя 

разнообразие, мы едины, – ут-
верждает Максим Лахно. И эта 
основная идея будет отражена 
в постановке. Вы увидите сим-
волику в национальных узорах, 
пейзажах. Один из основных 
символов – круг – вполне поня-
тен, что говорит о единении, на-
чиная с языческих времён и за-
канчивая современной историей. 
Круг, наверное, – самая магиче-
ская форма, которая существует. 
И таких кодовых посылов будет 
достаточно много». 

Также режиссёр рассказал, 
что в действо будут вшиты вы-
ступления национальных кол-
лективов из сибирских регионов. 

«Когда приезжает Хакасия, 
Тыва, Шория, Алтай, как такую 
красоту не показать?! Конечно, 
участники форума также «заши-
ваются» в концерт», – отмечает 
режиссёр. Он подчёркивает, что 
не будет забыто великое совет-
ское наследие народного танца. 

͇на͵иͪая по͡есͰка
Также идёт подготовка прове-

дения деловой программы. Из-
вестно, что много важных во-
просов будут обсуждаться на 
десяти дискуссионных секциях. 
Они посвящены вкладу народов 
Сибири в Победу, этноконфес-
сиональному согласию, созда-
нию этнокультурных туристи-
ческих маршрутов в Кузбассе. В 
Год семьи на отдельной секции 
обсудят вопросы сохранения се-
мейных ценностей народов Си-
бири. А ещё уделят внимание 
спортивным, культурным тра-
дициям коренных народов, об-

судят музейное дело, вопросы 
профилактики проявления экс-
тремизма, гражданско-патри-
отического воспитания и рас-
ширения добровольческого 
движения среди молодёжи.

В пленарном заседании «Рос-
сия. Межнациональное согласие. 
Сибирское измерение» поми-
мо губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева примут участие Маго-
медсалам Магомедов, замести-
тель руководителя Администра-
ции Президента РФ; Анатолий 
Серышев, полномочный пред-
ставитель Президента РФ в 
СФО; Игорь Баринов, руководи-
тель Федерального агентства по 
делам национальностей; Кон-
стантин Косачев, заместитель 
председателя Совета Федера-
ции ФС РФ; Геннадий Семигин, 
председатель Комитета Госду-
мы по делам национальностей; 
Анна Полежаева, директор ФГБУ 
«Дом народов России», член Со-
вета при Президенте РФ по меж-
национальным отношениям; 
Александр Даркович, генераль-
ный директор Общероссийской 
общественно-государственной 
организации «Ассамблея наро-
дов России».

͎аͩиͰра 
наʹионаͩͺнͳ кͱͩͺͰͱр

Гостей ждёт большая куль-
турно-развлекательная и про-
светительская программа. 

Состоится демонстрация кол-
лекции традиционных нацио-
нальных костюмов и театров 
этнической моды Сибирского 
федерального округа. Работы 

представят: театр моды и костю-
ма «Бадма» (Республика Тыва), 
народный театр моды «Алтыр» 
(Республика Хакасия), театр 
моды «Эхо эпох» (Республика 
Алтай). Кузбассовцы покажут 
коллекции шорских и телеут-
ских национальных костюмов, 
также выступят участники но-
вокузнецкого центра русского 
фольклора и этнографии «Пара-
скева Пятница». 

В этнокультурной программе 
форума выступят фольклорный 
ансамбль «Эзир-Уя» из Тывы, 
народный ансамбль горского 
танца «Даймокх» из Томской 
области, губернаторский те-
атр танца «Сибирский калейдо-
скоп» и ансамбль сценического 
фольклора «Златозорье» из Ке-
мерова, а также ансамбль танца 
«Сибирские выкрутасы» из Про-
копьевска.

На выставке ведущие мастера 
Кузбасса и Сибири представят 
свои изделия: коллекции туесов 
и настенных панно «Прокопьев-
ская береста», платья и украше-
ния из кедровой щепы студии 
«Любавушка», авторских кукол, 
подносы, расписанные кеме-
ровской росписью, скульптуры 
из угля, уникальную авторскую 
керамику, изделия из соломки и 
берестяных полос и многое дру-
гое.

Участники форума смогут 
сфотографироваться в костюмах 
телеутов, шорцев, татар и других 
народов в специально оформ-
ленном этническом простран-
стве, принять участие в мастер-
классах и сделать себе сувенир 
на память.

Будет работать центр инфор-
мационно-правовой помощи 
иностранным гражданам, пере-
движная фотовыставка «Мамы 
Героев» и выставка картин си-
бирских художников. Прой-
дёт показ короткометражных 
фильмов о любви к малой роди-
не, патриотическом воспитании, 
популяризации народного твор-
чества, культурных традициях и 
самобытности народов Сибири. 
На книжной выставке «Книги на 
языках народов Сибири» пред-
ставят издания о национальной 
кухне, народных сказках, были-
нах, народном творчестве, бук-
вари.

Отметим: форум проводится 
при поддержке Администрации 
Президента РФ, Федерального 
агентства по делам националь-
ностей и полномочного пред-
ставителя президента РФ в Си-
бирском федеральном округе. 
Организаторы надеются, что ме-
роприятие внесёт существенный 
вклад в гармоничное развитие 
межнациональных отношений.

ǊǦсана ǍǪǱарǡва.

ŖаŹоды ŚиŪиŹи – 
ŪоŬаŻсŻūо сŻŹаны
КеŵеŹоūо ŬоŻоūиŻсƈ ŸŹинƈŻь учасŻникоū 
ŋсесиŪиŹскоŬо ŽоŹуŵа 
наſиональноŬо единсŻūа 

 Максим Лаǳно� главный 
режиссер концерта.
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// образование

О науке инŻеŹесно 
и уūлекаŻельно

Сегодня и завтра (9 фев-
раля) состоится «Палеонто-
логический воркшоп». Это 
двухдневный интенсив есте-
ственно-научного направле-
ния, который познакомит с та-
кими редкими профессиями, 
как палеонтолог и геолог. Му-
зейные сотрудники уточнили, 
что воркшоп рассчитан на сту-
дентов профильных специаль-
ностей и учащихся 9–11-х клас-
сов. В ходе практической части 
участники воркшопа смогут уз-
нать об основных методах ана-
лиза и интерпретации ископа-
емых остатков, а также научить-
ся препарированию и камераль-
ной обработке окаменелостей.

На площадке музея выступят: 
кандидат геолого-минералоги-
ческих наук Алексей Файнгерц 

– доцент кафедры палеонтоло-
гии и исторической геологии 
Национального исследователь-
ского Томского госуниверситета, 
специалист по седиментологии 
(обстановке осадконакопления 
прошлого); кандидат геолого-
минералогических наук Сте-
пан Иванцов – доцент кафедры 
палеонтологии и исторической 
геологии Национального ис-
следовательского Томского гос-
университета, автор научных 
статей о палеонтологии; Дми-
трий Слободин – заведующий 
отделом научных исследований 
и экспедиций Кузбасского крае-
ведческого музея, начальник 
экспедиционного отряда, веду-
щего палеонтологические рас-
копки на Шестаковском ком-
плексе.

Также 9–11 февраля посети-
телей музея ждёт культурно-
просветительская программа 
«Наука для всех: семейные от-
крытия». Эксперименты и опы-
ты способны объединить се-
мью в увлекательном научном 
исследовании и открытии но-
вых знаний. Это уникальная 
возможность всей семьей при-
нять участие в познавательных 
и практических занятиях, ко-
торые пройдут на базе центра 
семейных традиций: «Экспери-
ментальная геология», «Мета-
морфоз. Эффект бабочки», «Са-
мые удивительные динозавры».

А 10 и 11 февраля с 11:00 до 
13:00 пройдёт тест-драйв на-
стольной палеонтологической 
игры «Диноэкспедиция. Тайны 
Шестаково». Игра была разра-
ботана научными сотрудника-
ми музея совместно с клубом и 
издательством настольных игр 
«Хромой Мипл». Проект реали-
зуется музеем как победителем 
конкурса «Креативный музей» 

благотворительной программы 
«Музей без границ». Участникам 
игры предстоит отправиться в 
экспедицию на Шестаковский 
палеонтологический комплекс. 
Это самый крупный комплекс в 
России, где находят целые ске-
леты динозавров, возраст кото-
рых более 125 млн лет. Основная 
задача игры – найти остатки ди-
нозавров, собрать скелеты и рас-
крыть тайны животных мелово-
го периода.

Маͩенͺкие 
иссͩедо͡аͰеͩи

Сотрудники музея не остави-
ли без внимания и маленьких 
посетителей, которые до фор-
мата Дней науки ещё не доросли, 
но их ум всегда пытлив и они ча-
сто при посещении музея задают 
интересные вопросы. Особый 
восторг у мальчишек и девчонок 
вызывает зоолаборатория. 

На самые интересные вопро-
сы ответил Алексей Сидельни-
ков, младший научный сотруд-
ник отдела природы Кузбасского 
государственного краеведческо-
го музея.

– Обезьянка одна, ей, на-
верное, скучно?

– Нет, Тьяго (так зовут бело-
ухую игрунку) одному совсем не 
скучно. Он с самого маленького 
возраста был один, поэтому ему 
так комфортно. К тому же, у него 
каждый день очень много ма-
леньких посетителей, ему неког-
да скучать.

– Какой домик должен быть 
у обезьянки? Легко ли за ней 
ухаживать?

– Террариум для игрунки дол-
жен быть просторным и высо-
ким, оборудованным всякими 
полочками, корягами, лианами, 
ветками, поилками-кормушка-
ми и ультрафиолетовой лампой. 
Белоухая – из немногих игру-
нок, способных жить в одино-
честве. Некоторые другие обе-
зьянки этого семейства без 
компании себе подобных суще-
ствовать категорически не хо-
тят, а потому заводить их при-

ходится парой. Теплолюбивую 
игрунку надо беречь от сквозня-
ков, иногда её придется купать, 
зато расчёсывать не нужно: ухо-
дом за своей шёрсткой игрунки с 
удовольствием занимаются са-
мостоятельно.

– Игуана ест мух?
– Нет, игуана мух не ест. Она 

питается только растительной 
пищей. Наша игуана Киви (так 
её зовут) очень любит на обед 
листья салата, бананы и огурцы.

– А питон кусается? Он ядо-
витый?

– Питон – хищник, он дей-
ствительно может укусить. Наш 
питон всегда за стеклом, по-
этому его бояться не стоит. Но 
лишний раз к нему протягивать 
пальцы в вентиляционные от-
верстия не нужно, может быть 
больно! У нас в музее нет ядо-
витых змей: и тигровый питон, 
и королевский удав не ядовиты, 
но могут сильно укусить.

– Можно ли трогать пауков?
– Пауки-птицееды из нашей 

коллекции – ядовитые, но все 
по-разному, и каждый человек 
их яд переносит по-разному. У 
кого-то появится только зуд, а 
кого-то придётся везти в боль-
ницу! Поэтому пауков мы не раз-
решаем трогать.

– Тогда кого можно потро-
гать?

– Можно потрогать тараканов, 
но под присмотром обученного 
сотрудника музея. Они, конеч-
но, не такие маленькие, которые 
обитают у нас, а огромные и для 
кого-то страшные. Но на самом 
деле они безобидные!

– А бабочки у вас настоя-
щие? Их можно взять в руки?

– В инсектарии бабочки насто-
ящие и совсем не ядовитые. Их 
можно брать в руки, только ак-
куратно: за крылья бабочек брать 
нельзя, потому что тогда их мож-
но сломать. Нужно аккуратно 
подставить палец, чтобы бабоч-
ка сама забралась к вам на ручку.

– Вы пауков кормите эти-
ми же тараканами, которые 
здесь представлены?

– Пауков мы правда иногда 
кормим тараканами, но другими. 
А ещё мы кормим их сверчками. 
Но едят они редко, примерно раз 
в две – три недели.

 – А почему пауков назы-
вают птицеедами? Они могут 
слопать птичек?

– Хоть пауки и хищники, нашу 
ворону они бы не съели. Когда 
увидели этого паука впервые, он 
трапезничал маленькой птич-
кой – колибри. Так и появилось 
название вида.

– Почему у вас в музее, где 
всё про Кузбасс, живут жи-
вотные из жарких стран?

– Считается, что эти животные 
являются очень и очень далёки-
ми предками динозавров. Им мы 
посвятили целый зал в нашем 
музее! А пауки-птицееды и во-
все жили до эпохи динозавров, 
и тогда их размеры были просто 
огромными! Современные пау-
ки-птицееды совсем малыши.

– Когда появились первые 
пауки?

– Более 300 миллионов лет на-
зад. Представляете: они появи-
лись даже раньше кузбасских 
динозавров!

ǋǪǠǟǪǮǪвиǧа 
Ƽнна ǎиǨǪȰǯǦ.

˨а ˑтой неделе в отделе природы Кузбасского государственного 
краеведческого музея проходят мероприятия в рамках «˨едели науки». 
Посетителей музея �в том числе школьников и студентов� ждут научно�
популярные лекˊии, встречи с ведущими российскими уч˸ными, ˊикл 
музейных занятий, ˑкскурсии и мастер�классы, которые помогут 
погрузиться в мир научных исследований.

// это интересно

Музейная зоолаборатория – 
специальное пространство, где 
содержатся живые тропические 
животные. Каждый желающий 
может прийти в отдел при-
роды Кузбасского краеведче-
ского музея и понаблюдать за 
белоухой игрункой, бородатой 
агамой, красноухой черепахой, 
тигровым питоном, игуаной, 
королевским удавом, капским 
вараном. Особое место в зоола-
боратории занимает коллекция 
пауков-птицеедов. Они являют-
ся самыми большими пауками 
на планете, к тому же опасными. 
Зимой лаборатория пополняет-
ся прекрасными представителя-
ми – тропическими бабочками. 
В музее они живут в специ-
альной комнате – инсектарии, 
где воссозданы тропические 
условия: поддерживается тем-
пература и высокая влажность. 
Здесь можно буквально застать 
процесс появления бабочки, 
они на глазах рождаются из ко-
кона, расправляют прекрасные 
крылья. Тропические гостьи не 
против сделать несколько фото-
графий на память.
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// волейбол

ŜŹаūнение 
с ƁесŻьƇ неизūесŻныŵи

// спринт-новости

// хоккей с мячом

Плей�оŽŽ на ūисокосноŵ ŬоŹизонŻе

 ƾлексей ƿабеȱин �в центре	 работал главным тренером  Кузбасса� полтора сезона. 
ǒото Владимира Клȷева.

ВОʲʺ˨Аʽ ʭО˫ʺʭА
Воспитанниˊы кузбасской 
спортивной школы ˧ария 
˭юмерекова и Анаста-
сия Сидельникова заво-
евали золотые медали на 
международном турнире в 
Красноярске «Кубок ʱвана 
ʽрыгина».

В соревнованиях участвовали 
женщины и мужчины из 24 стран. 
Мария Тюмерекова и Анастасия 
Сидельникова из города Осинни-
ки первенствовали в категориях 
до 50 и 59 килограммов. Тренеры 
чемпионок – Григорий и Наталья 
Брайко.

В субботу, 10 февраля, 
в губернском центре спорта 
«Кузбасс» в Кемерове (буль-
вар Строителей, 55) состоится 
первый межрегиональный турнир 
«Тренер победителей» на призы 
мастера спорта СССР Сергея 
Бухмиллера среди юношей 
до 16 лет. Воспитанники Сергея 
Викторовича – обладатель Кубка 
мира Павел Кривцов, призёр чем-
пионатов страны Остап Пасенок, 
чемпион страны среди слабослы-
шащих Никита Щеглов.

Юноши оспорят награды в 12 
весовых категориях. Торжествен-
ное открытие соревнований – в 
11:00. Вход на арену свободный.

˭ʽʯ˿ʲАʽ 
А˭ʲ˥˭ʱКА
Кузбассовˊы Олег ˧усох-
ранов и ʮаниил Вагай-
ˊев – обладатели Кубка 
˫оссии��0�� в весовых ка-
тегориях до �1 кг и свыше 
10� кг. ˭ренер штангистов 
из Салаира – Анатолий 
Пыльский.

Турнир состоялся 27 января 
– 1 февраля на стадионе «Арсе-
нал» в Туле. Олег Мусохранов 
зафиксировал в двоеборье 
258 кг (рывок – 116, толчок – 142). 
Сумма Даниила Вагайцева – 
400 кг (180 + 220).

Новокузнечанин Георгий 
Купцов – серебряный медалист 
соревнований в категории 
до 102 кг – 380 кг (170 + 210). 
На один килограмм опередил си-
биряка Егор Климонов (Москва). 
Уроженец Новокузнецка Сергей 
Петров замкнул тройку призёров 
в весе до 73 кг – 316 кг 
(148 + 168). Наставники кузбас-
ских спортсменов, выступающих 
также за Ставропольский край, – 
Вадим Карпов и Владимир Книга.

˧ʱ˨ʱ̞ˮʳ˭ʭОʲ
Кемеровский «Кузбасс» 
10–11 ˉевраля провед˸т в 
Сыктывкаре матчи девято-
го тура первенства ˫оссии 
в высшей лиге �конˉерен-
ˊия «Восток»�. Соперники 
сибиряков – дублирующие 
составы местной «˨овой 
генераˊии» и «ʳхты».

В предыдущем туре коллектив 
главного тренера Алексея Кудлая 
сыграл 31 января – 1 февраля в 
Перми, где одолел хозяев площад-
ки из МФК «Прогресс-Бионорд» 
(5:2) и «Глазов» (4:3). Мячи забили: 
Никита Анисимов (3), Алексей 
Горелов (2), Юлиан Шамсутдинов, 
Иван Скученко, Павел Кольчурин 
и Дмитрий Матицын, сделавший 
голевой почин в нашей команде.

В таблице конференции 
«Кузбасс» занимает четвёртую 
строчку, набрав 32 очка в 16 
матчах (разница мячей 71 – 47). 
На пять баллов больше в активе 
«ИрАэро» (Иркутск), в тройке 
лидеров – «СШ им. К. Еременко» 
(Новый Уренгой) и «Южный Урал» 
(Челябинск).

ƼнǠрǡǥ ǎарǦǪв.

В субботу, 10 февраля, волейболь-
ный «Кузбасс» в очередном туре 
чемпионата России сыграет в 

Нижневартовске с «Югрой-Самотлором». 
Стартовый свисток прозвучит в 20:00 по 
кузбасскому времени.

На этой неделе «Кузбасс» объявил об 
отставке «по соглашению сторон» 40-лет-
него главного тренера Алексея Бабеши-
на, руководившего командой с 2022 года. 
Вчерашний домашний матч с оренбург-
ским «Нефтяником» кемеровчане про-
вели под началом исполняющего обя-
занности главного тренера 47-летнего 
белорусского специалиста Сергея Троц-
кого, наставника «Кузбасса-2» с 2021 года.

Минувший сезон стал первым для 
Алексея Бабешина в роли рулевого клуба 
суперлиги. «Кузбасс» финишировал ше-
стым в регулярном чемпионате страны, а в 
квалификационном раунде плей-офф не-
ожиданно проиграл нижегородскому АСК 
(1:3, 2:3), заняв в итоге девятое место.

 Рекордная серия
Нынешний сезон примечателен ре-

кордной в истории клуба 14-матчевой се-
рией с набранными очками: девять побед 
и пять поражений с минимальным счё-
том 2:3 (один балл – команде, проиграв-
шей в пяти партиях). В активе кемеров-
чан – гостевые победы в пяти партиях 
над московским «Динамо» и питерским 
«Зенитом» (поединки в двух столицах за-
кончились ночью по кузбасскому време-
ни). Останутся в истории клуба и шесть 
тай-брейков (пятых партий) кряду.

Рекордная серия прервалась 7 января, 
когда «Кузбасс» не совладал дома с ново-
уренгойским «Факелом» (1:3). Алексей 
Бабешин запомнился репликой в тайм-
ауте матча, адресованной лучшему бом-
бардиру команды Роману Пакшину: «Ты 
нормально себя чувствуешь? Почему ты 
накатываешь?».

В этом году «Кузбасс» забуксовал, про-
играв пять из семи матчей, в том числе 
3 февраля в Сургуте клубу «Газпром-
Югра» (1:3), выступавшему без травми-
рованного серба Петара Крсмановича, 
третьего бомбардира команды.

Кемеровчане одно время были в квар-
тете лидеров суперлиги, а накануне вче-
рашнего матча занимали в таблице седь-
мое место, одержав 11 побед в 20 турах.

Очевидно, Алексей Андреевич так и не 
решил уравнение с шестью неизвестны-

ми, то есть не определил оптимальный 
состав команды, делая порой импульсив-
но-эмоциональные замены волейболи-
стов по ходу матчей.

«Моя профессия – игра»
Что ж, по-прежнему актуальны сове-

ты заслуженного тренера СССР Вячес-
лава Платонова, под руководством ко-
торого сборная страны выиграла все (!) 
турниры в 1977–1985 годах. Вот его сове-
ты-заповеди из книги «Моя профессия –
игра»:

«Ведение игры – само по себе большое 
искусство. Многое здесь делается по наи-
тию, интуитивно, но опыт выработал и 
рациональные приёмы ведения игры, ко-
торых стоит придерживаться.

Если команда играет хорошо, не ме-
шайте ей заменами. Теоретически вер-
ная замена только вредит хорошо игра-
ющей команде. Первая заповедь замены: 
«Не навреди». Это относится как к трене-
ру, так и к выходящему на замену игроку. 

Если у команды не заладилось, вступай-
те в игру вы, тренер, заменами и тайм-
аутами начинайте свои тренерские игры. 
Но прежде чем к ним приступать проана-
лизируйте причины плохой игры, при-
киньте, смогут ли замены изменить её 
ход. Продумайте до матча возможные ва-
рианты замен, причём самые фантасти-
ческие».

Возможно, знаком с этой книгой и. о. 
главного тренера Сергей Троцкий, успеш-
но руководивший кемеровской «моло-
дёжкой». В прошлом сезоне «Кузбасс-2» 
впервые завоевал бронзовые медали Куб-
ка молодёжной лиги, в этом сезоне завер-
шил «гладкий» турнир лиги в тройке ли-
деров, опередив 13 коллективов.

На тренерском поприще Троцкий воз-
главлял казахстанский «Павлодар», мо-
лодёжные сборные Казахстана и Белару-
си, но у него нет опыта работы в клубах 
российской суперлиги. Впрочем, обнов-
ление тренерского штаба, как правило, 
дополнительно мотивирует команду.

КеŵеŹоūскуƇ коŵанду ūозŬлаūиŻ ноūый ŻŹенеŹский ƁŻаŪ

В пятницу, 9 февраля, кемеровский 
«Кузбасс» встречей в Нижнем 
Новгороде со «Стартом» завер-

шает четырёхматчевое турне в чемпи-
онате России. Игра на стадионе «Труд» 
начнётся в 18:00 (у нас – на четыре часа 
больше).

В Нижний Новгород наша команда 
приехала из Ульяновска, где 6 февраля 
разгромила «Волгу» – 10:4 (6:2). Как и в 
матче с московским «Динамо» в минув-
шую субботу, «Кузбасс» пропустил гол 
уже на пятой минуте, но вновь одержал 

волевую победу, девятую волевую в сезоне.
Авторы голов в составе гостей: Алек-

сандр Егорычев (3), Вадим Чернов (2), 
Дмитрий Макаров (2), швед Симон Янс-
сон, Владислав Тарасов (с пенальти) и 
Артём Репях. На крытой арене бывшего 
Симбирска сыграли 17-летний Андрей 
Суворов и 20-летний Никита Стасенко, 
заменившие вице-капитана команды Де-
ниса Борисенко и Илью Бондина.

«Кузбасс» выиграл 19-й матч в «глад-
ком» турнире и, набрав 57 очков (разни-
ца мячей 166 – 65), занимает второе место 

в таблице суперлиги, уступая архангель-
скому «Воднику» по дополнительному 
показателю.

По словам главного тренера «Кузбас-
са» Ильяса Хандаева, команда уже го-
товится к плей-офф, который начнёт-
ся 4 марта с четвертьфинальной стадии. 
До финиша «регулярки» осталось шесть 
матчей. На следующей неделе, 15 февра-
ля, кемеровчане сойдутся в Красноярске 
с «Енисеем», а 20 февраля примут новоси-
бирский «Сибсельмаш».

ВаǠиǨ ƼнǮǪнǪв.
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 ǒото предоставлено дирекцией курорта ǖерегеȱ.

ōень Źоůдениƈ «šеŹеŬеƁа»

͑оͩͺко раͦ ͡ годͱ
В программе празднования – 

мастер-классы от инструктор-
ских школ, конкурсы и фото-
сессии, спуск с горы с флагами, 
посвящёнными пятилетке раз-
вития курорта. 

«Будем разыгрывать при-
зы и офлайн, что называется, 
«живьём», и онлайн. В коллек-
ции – проживание в гостини-
цах, сертификаты в бары, спа, 
тюбинг-парк, прокат лыж и сно-
убордов. Главный приз – не-
сколько золотых ски-пассов 
(пропусков на подъёмник). Дра-
гоценность их в том, что их 
счастливые обладатели смогут 
целый месяц кататься на скло-
нах абсолютно бесплатно. Один 
ски-пасс достанется победите-
лю лучшего видеопоздравле-
ния курорта с днём рождения в 
Telegram, а второй будет разы-
гран среди участников конкурса 
на самом торжестве. Всех ждёт 
яркий фотосюрприз – съёмка на 
фоне сцены, сделанной в форме 
торта. Поверьте: очень красиво 
будет», – сообщил руководитель 
компании-организатора дня 
рождения Никита Гирин. Кро-
ме того, гости смогут выиграть 
мерч с символикой «Шерегеша», 
проживание в гостиницах, сер-
тификаты в бары, спа, тюбинг-
парк, прокат инвентаря для 
лыжников и сноубордистов.

Особенности курорта – снег-
пухляк, продолжительность се-
зона – с ноября по начало мая, 
широкий диапазон крутизны 
склонов. Сейчас «Шерегеш» мо-
жет предложить райдерам 93 
гостиницы, 20 подъёмников, 
60 км трасс различной сложно-
сти. Здесь размещены более 30 
пунктов проката и 21 инструк-
торская школа, около 50 спа-
центров, 80 ресторанов, кафе, 
баров.

Каждый год в «Шерегеш» 
приезжают гости со всей Рос-
сии и из других стран. Только 
прошлой зимой здесь отдохнули 
2 млн 292 тысячи человек. В пе-
риод новогодних праздников, с 
31 декабря 2023 года по 8 января 
2024 года, курорт посетило 184,5 
тысячи туристов, что на 10 про-
центов больше новогодних вы-
ходных прошлого года.

«Сегодня «Шерегеш» – насто-
ящий магнит для жителей всей 
страны. Наша задача – создать 
все необходимые условия для их 
комфорта. Это повышает нашу 
инвестиционную привлекатель-
ность в глазах крупных инвесто-
ров и малого бизнеса, они хотят 
с нами работать», – рассказал 
Сергей Цивилев.

По поручению губернато-

ра Кузбасса в СТК «Шерегеш» 
введена программа лояльности 
для жителей региона. Туристы 
оплачивают проживание, пита-
ние, оздоровительные процеду-
ры, экскурсии и другие услуги, 
получая от 20 процентов кешбэ-
ка на карту «МИР». Партнёрами 
программы стали 32 предпри-
нимателя, запущены 23 акции 
на все виды услуг.

Для решения задачи превра-
щения кузбасского курорта в 
один из лучших в мире необхо-
димо развивать инфраструктуру, 
которая будет привлекательна 
для туристов круглый год. 

Так, по словам руководителя 
дирекции курорта Алексея Сто-
янова, в 2023 году была постро-
ена дорога в сектор Б с тротуа-
рами и освещением, до сектора 
А благоустроена пешеходная до-
рога со светодиодной подсвет-
кой. В рамках старта сезона от-
крылась первая трасса беговых 
лыж и вторая – для вечернего 
катания.

По программе социально-
экономического развития Куз-
басса до 2024 года в Шерегеше 
появилось пожарно-спасатель-
ное депо. Для гостей работает 
самый большой круглогодич-
ный тюбинг-парк в России «Бел-
ка» – это восемь горок разных 
уровней для взрослых и детей. 
Построена быстрая четырех-
мёстная кресельная канатная 
дорога на гору Асыр с пропуск-
ной способностью 1 800 человек 
в час.

Как рассказала Елена Латы-
шенко, министр туризма Куз-
басса, в 2023 году по итогам 
национальной премии «Горы 
России» СТК «Шерегеш» полу-
чил звания «Лучший в России 
горнолыжный курорт СФО», 
«Самый событийный горно-
лыжный курорт страны» и 
«Лучший курорт для молодёж-
ного отдыха». А Кузбасс при-
знан самым динамично раз-
вивающимся горнолыжным 
регионом страны.

͎оеͦд иͪениннико͡
Ко дню рождения любимо-

го курорта не обошлось и без 
приятных сюрпризов. Кузбас-
ский поезд «Шерегеш-экспресс» 
дарит всем именинникам бес-
платную поездку в двух направ-
лениях до 21 апреля 2024 года 
включительно. 

«Пассажиру будет предостав-
лено право бесплатного проезда, 
если его день рождения прихо-
дится на дату поездки или в пе-
риод за четыре дня до и четы-
ре дня после даты поездки. Для 
этого проезда пассажиру нуж-
но просто предъявить кассиру 
паспорт, подтверждающий день 
его рождения. Это можно сде-
лать в пригородной кассе за 10 
суток до отправления или в день 
поездки в составе электропоез-
да», – сообщает служба корпо-
ративных коммуникаций Запад-
но-Сибирской железной дороги 

– филиала ОАО «РЖД».

Напомним: «Шерегеш-экс-
пресс» курсирует по выходным 
и праздничным дням по марш-
руту Новокузнецк – Чугунаш, 
где пассажиры совершают пере-
садку в автобусы до горнолыж-
ного курорта.

͉ͱͦ͠асс приͰяги͡аеͰ
В этом убедились посетите-

ли Международной выставки-
форума «Россия» в День туриз-
ма. Наш стенд вновь стал одним 
из самых посещаемых – актив-
ности для посетителей длились 
весь день. Он являлся частью 
масштабного объединяющего 
туристического квеста от АНО 
«Национальные приоритеты», 
участники которого поэтапно 
знакомились с регионами нашей 
страны.

Гости с интересом путеше-
ствовали по национальному ту-
ристскому маршруту «Кузбасс 

в сердце» в VR-очках, отправля-
ли почтовые приветы из «уголь-
ного сердца» страны, собирали 
пазлы с пситтакозавром Кузбас-
сиком и делали селфи с ним, от-
дыхали в мини-кинотеатре за 
просмотром тревел-программ, 
управляли мини-БелАЗами и 
экскаваторами и, словно перво-
бытные творцы, создавали суве-
нирные копии петроглифов.

Многие посетители до вы-
ставки знали лишь о горнолыж-
ном Кузбассе. И неудивительно, 
ведь по итогам 2023 года Кузбасс 
был признан самым динамич-
но развивающимся горнолыж-
ным регионом страны. Но отдых 
здесь зимой – это не только по-
корение снежных вершин. Пу-
тешественникам будет интерес-
но узнавать историю коренных 
жителей, кататься на собачьих 
упряжках и снегоходах, погру-
жаться с аквалангом, наслаж-
даться первозданной природой 
и открывать для себя самобыт-
ную местную кухню. 

В День туризма посетители 
выставки из первых уст смогли 
узнать об актуальных предложе-
ниях и маршрутах по Кузбассу и 
ближайших крупных мероприя-
тиях – на вопросы начинающих 
и опытных путешественников 
отвечали специалисты Агент-
ства по туризму Кузбасса и пред-
ставители региональных тур-
операторов. 

Также на стенде региона по-
сибирски щедро дарили подар-
ки: гостям вручали туристиче-
ские путеводители. А тем, кто 
правильно отвечал на вопросы о 
достопримечательностях, куль-
турных объектах, местных блю-
дах и коренных народах, – ещё 
и сувениры официального ту-
ристического бренда региона 
VISIT KUZBASS.

Отметим, что в 2023 году 
наша область также получи-
ла статус региона-наставника в 
сфере промышленного туризма. 
Всего восемь регионов в стране 
обладают таким почётным зва-
нием.

ǀǨиǮриǥ ǏварǪв.

В субботу, 10 ˉевраля, популярнейшему в Кузбассе горнолыжному 
курорту исполняется �� лет. В дал˸ком 1��1 году состоялся дебют 
наших снежных трасс на Спартакиаде народов ˫СˮС .˫ С той поры 
изменилось многое, если не вс˸. ˨е катанием единым жива сегодняш-
няя ˤорная ʶория� походы, вер˸вочные парки, водный и снегоходный 
туризм – чего только не получает современный путешественник. 
˨едаром на конˉеренˊии по развитию производительных сил Кузбас-
са губернатором была поставлена стратегическая задача – превратить 
ʶерегеш в курорт мирового уровня.



9 (27236)   // Четверг, 8 февраля 2024 15люди дела

  Заместитель начальника ЦЗЛ Владимир Климчук побеждает 
в конференции не первый раз.

ПАО «Кокс» – 
кладезь научных идей

Напомним, что хартия была 
подписана по инициативе губер-
натора Кузбасса Сергея Цивиле-
ва. В церемонии также приняли 
участие прокурор области Алек-
сандр Блошкин, руководители 
промышленных предприятий, 
представители бизнеса и дело-
вых объединений региона. От 
ПАО «Кокс» документ подписал 
управляющий директор завода 
Борис Булаевский.

Основная задача – стиму-
лирование интенсивного роста 
российской промышленности. 
Помимо этого, участники обя-
зуются принимать меры к рас-
ширению научных инноваций 
и развитию кадрового потенци-
ала.

Научная деятельность спе-
циалистов на промышленных 
предприятиях – один из клю-
чевых факторов, определяю-
щих эффективность и конкурен-
тоспособность производства. В 
ПАО «Кокс» стимулирование 
научной активности работников 
играет важную роль, ведь эта де-
ятельность способствует разви-
тию новых технологий, которые 
могут привести к уменьшению 
затрат и улучшению качества 
выпускаемой продукции, а так-
же обеспечению экологической 
безопасности.

Для представления иннова-
ционных идей на заводе прово-
дятся специальные меропри-
ятия, например, коксохимики 
ежегодно участвуют в научно-
практической конференции 
ПМХ, где в разных тематических 
секциях представляют проекты. 
Изначально мероприятие про-
ходило в рамках ПАО «Кокс», но 
впоследствии вышло на уровень 
холдинга. С научными доклада-
ми (об оптимизации производ-
ственных процессов, снижении 
издержек и повышении эффек-
тивности работы предприятий 
ПМХ) выступают коксохимики, 
угольщики, металлурги и энер-
гетики, а также студенты и пре-
подаватели профильных вузов. 
По итогам конференции в каж-
дой секции определяют победи-
телей, которые получают дипло-
мы и денежные премии.

В декабре прошлого года на-
учно-практическая конферен-
ция ПМХ состоялась в восьмой 
раз. По её итогам проекты кок-
сохимиков заняли шесть призо-
вых мест в двух секциях: «Кок-
сохимическое производство» и 
«Охрана труда, промышленная 

безопасность, экология. Менед-
жмент и управление». Лучшим в 
секции «Коксохимическое про-
изводство» был признан проект, 
посвящённый повышению каче-
ства получаемой каменноуголь-
ной смолы.

«Для продажи предприя-
тиям нашего попутного про-
дукта необходимо было 
внедрить ряд организационно-
технических решений, которые 
позволили нам получить камен-
ноугольную смолу с требуемы-
ми качественными характери-
стиками. Была организована 
раздельная погрузка, обеспечен 
непрерывный и оперативный 
контроль качества. За счёт этих 
решений нам удалось сохранить 
потребителя и прибыль. Реали-
зация этого проекта в полной 
мере даст возможность Коксохи-
му стать одним из первых пред-
приятий в стране, осуществля-
ющих промышленную очистку 
каменноугольной смолы», – рас-
сказал автор проекта замести-
тель начальника центральной 
заводской лаборатории по НИР 
ПАО «Кокс» Владимир Клим-
чук.

С 2014 года на предприятии 
действует программа тоталь-
ной оптимизации производства 
(ТОП), в рамках которой завод-
чане вне зависимости от стажа 
работы предлагают свои идеи по 
улучшению (об экономии ресур-
сов, о модернизации производ-
ства, снижении вредного воздей-
ствия на окружающую среду и об 
улучшениях условий труда). На 
сегодняшний день экономиче-
ский эффект от рационализатор-
ских предложений коксохимиков 
составил уже более 1 млрд рублей.

Научная деятельность в 
ПАО «Кокс» не ограничивается 
участием в конференциях и про-

граммах – на заводе также су-
ществует научно-технический 
совет. Его участники занима-
ются разработкой и внедрени-
ем инновационных технологий, 
основываясь на собственной 
практике и результатах науч-
но-исследовательских работ. 
Технология очистки коксово-
го газа круговым фосфатным 
способом, фильтр для очист-
ки поглотительного раствора от 
смолистых веществ, установка 
беспылевой выдачи кокса – эти 
и другие технологии были реа-
лизованы благодаря научному 
сообществу предприятия. Се-
годня в ПАО «Кокс» работает 

шесть кандидатов наук, запатен-
тованы пять изобретений инже-
неров завода, а по проблематике 
Коксохима защищены три кан-
дидатские – Сергеем Дьяковым, 
Вячеславом Солодовым, Вале-
рием Чимаровым и одна доктор-
ская диссертации – Борисом Зу-
бицким.

Разработки новых технологий 
не только влияют на общую эф-
фективность предприятия, но и 
способствуют созданию рабочих 
мест – руководство ПАО «Кокс» 
заинтересовано в новом виде-
нии производственных процес-
сов. В настоящее время «свежий 
взгляд» особенно необходим: мо-
лодые инженерные кадры могут 
помочь в достижении целей, обо-
значенных в хартии. Как отме-
тил губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев, в регионе нужно разви-
вать собственное производство, в 
этом и заключается основная за-
дача участников, подписавших 
документ.

«Собственные разработки по-
зволят предприятиям быть не-
зависимыми и обеспечить эко-
номическую стабильность. На 
заводе мы уделяем большое вни-
мание научной активности спе-
циалистов, от этого зависит буду-
щее отрасли, – говорит главный 
инженер ПАО «Кокс» Николай 
Колмаков. – Нужно поддержи-
вать идеи и проекты, особенно 
молодых инженеров, они уме-
ют по-новому взглянуть на про-
блему или процесс. От этого во 
многом зависят обеспечение эко-
логической безопасности, про-
изводственные и экономические 
показатели, а значит, и успех 
предприятия и нашего региона».

Варвара Лисицына.

В январе в Кузбассе была подписана Хартия 
промышленного суверенитета и импортозаме-
щения, основная задача которой – стимулиро-
вание интенсивного роста российской 
промышленности. Это стало важным шагом 
для многих предприятий, в том числе 
и для ПАО «Кокс». Сегодня завод – на пороге 
юбилея, в марте ему исполнится 100 лет, 
но почтенный возраст не мешает предприятию 
отвечать вызовам времени.

  Участники научно-практической конференции ПМХ в 2023 году.






